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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Museu Regional realiza 
mostra em homenagem 
a Konstantin Christoff

Último final de semana 
das Barraquinhas do 
Orfanato começa nesta 
sexta-feira (2)

SAÚDE 6

SAÚDE 9

“Com liderança de MG, energia solar 
bate recorde de 30 GW no país”, 
comemora Gil Pereira

CIDADE 6
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A aula começou de um jeito diferente para alu-
nos do sexto e oitavo anos do ensino fundamental 
da Escola Municipal Manoel Pereira do Nascimento, 
da comunidade rural de Santa Bárbara, a 10 quilô-
metros de Montes Claros. Os 40 estudantes fizeram 
uma visita monitorada ao Instituto de Ciências Agrá-
rias (ICA) da UFMG. 

A Associação Comercial In-
dustrial e de Serviços de Montes 
Claros traz para a nossa cidade a 
segunda edição do Programa Em-
preender, um projeto da CACB, 
em parceria com o Sebrae Nacio-
nal. O lançamento oficial será no 
dia 27 de junho, mas as inscrições 
estão abertas para novos partici-
pantes. 

Estudantes de Montes Claros aprendem sobre 
sustentabilidade em visita ao ICA

ACI promove programa empreender 

Copasa atua em operação de 
combate a fraudes em Montes Claros

CIDADE 7
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DIVULGAÇÃO

POLÍTICA 3

A 3ª Câmara Cível do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais (TJMG) condenou o município 
de Pirapora, no Norte de Minas, a indenizar um 
rapaz de 17 anos em R$ 50 mil, por danos mo-
rais, e a pagar a ele uma pensão vitalícia de três 
salários mínimos. A turma julgadora entendeu 
que a equipe médica do hospital da cidade foi 
negligente no procedimento do parto e permitiu 
que a genitora com HIV transmitisse o vírus para 
o filho. A mãe ajuizou a ação em 2009, em nome 
do menino. Ela sustentou que, em setembro de 
2004, encaminhou o resultado de exame soro-
lógico. 

As boas notícias não param de chegar para o setor fotovoltaico! O país acaba de atingir marco inédito de 30,42 GW em po-
tência operacional da fonte solar, somando as grandes usinas, os sistemas de pequeno e médio portes com painéis instalados 
em telhados e áreas de casas, condomínios, comércios, empresas e propriedades rurais. 

TJMG condena Pirapora 
a pagar indenização

CIDADE 7

A Comissão de Educação, Ciência e Tecnologia 
da Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
vai visitar, nesta sexta-feira (3), às 10 horas, o Cen-
tro Educacional de Juvenília (Ceju). A atividade 
no Ceju, que se localiza a rua Professora Helena 
Antipoff, 163, no município do Norte de Minas, 
foi solicitada pelas deputadas Beatriz Cerqueira 
e Macaé Evaristo, ambas do PT, presidenta e vice 
da comissão, Lohanna (PV), Betão (PT), Leninha 
(PT) e Leleco Pimentel (PT).

Centro Educacional de 
Juvenília recebe visita 
da Comissão de 
Educação

A Companhia de Abastecimento de Minas Gerais (Copasa) deu apoio à operação Waterfall, 
realizada pela Polícia Civil, na manhã desta quinta-feira (1°/6) em Montes Claros. A ação teve 
como objetivo o combate a fraudes no sistema de abastecimento de água da Companhia no 
município e deve ser replicada em todo o estado de Minas Gerais. 
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Saúde Mental e Alteridade

Saúde 5.0: os principais avanços da 
medicina por meio da tecnologia

Pare de fumar e ganhe mais qualidade de vida 

Proteja-se contra riscos de 
contaminação ambiental

O uso da tecnologia tem se torna-
do fundamental e eficiente em diver-
sas áreas, e na saúde não poderia ser 
diferente. A utilização de medicamen-
tos mais tecnológicos e procedimen-
tos avançados são grandes aliados 
no combate às doenças complexas, 
que antes demandavam muito tempo 
para ser descobertas e devidamente 
tratadas. 

Entretanto, a incorporação da tec-
nologia no setor de saúde, o armaze-
namento em Big Data e os produtos 
de Machine Learning possibilitaram 
a inovação de dispositivos e soluções 
na medicina. A partir desse momen-
to, surgiram também novas opções de 

diagnósticos mais eficientes e rápidos 
com o auxílio da Internet das Coisas 
(comunicação entre os equipamentos 
de assistência à saúde).

Neste sentido, podemos dizer 
que, até há pouco tempo, vivenciá-
vamos a Saúde 4.0, cujo objetivo foi 
a incorporação da tecnologia nos 
processos. Dentro desta era, ficou evi-
dente o avanço das tecnologias para 
fornecer diagnósticos mais precisos 
e cirurgias com processos menos in-
vasivos, entre outras inovações nos 
tratamentos. Agora já conseguimos 
perceber nossa evolução para a Saú-
de 5.0, que traz benefícios como se-
gurança, qualidade e agilidade, que 

formam a base para o entendimento 
e adoção desse conceito.

A Saúde 5.0 representa muito 
mais do que a inteligência artificial 
associada a procedimentos realizados 
pelos profissionais da área, pois ofere-
ce aos pacientes uma nova realidade, 
que possibilita maior atenção e cuida-
dos com a saúde, modalidade que se 
estende também aos equipamentos 
utilizados, como é o caso de dispo-
sitivos que permitem a realização de 
exames de forma remota.

Com a adoção do novo conceito, 
também há a necessidade de criação 
de plataformas confiáveis, que otimi-
zem o serviço dos profissionais de 

saúde com recursos que possibilitem 
disponibilizar e armazenar informa-
ções do paciente em qualquer mo-
mento em um sistema responsivo, 
que se adeque aos diversos apare-
lhos eletrônicos e sistemas, que 
são acessados apenas pelos pro-
fissionais de saúde e pelo próprio 
paciente. No entanto, não podemos 
deixar de enfatizar também a neces-
sidade da adoção de um olhar mais 
estratégico e desafiador, quando o 
assunto é automação e inovação na 
saúde.

Quando falamos de tecnologia 
atrelada ao uso de dados de pacien-
tes, também é fundamental pensar 

em como utilizar esses dados, prin-
cipalmente com relação à Lei Geral 
de Proteção de Dados (LGPD), que, 
mais do que antes, exige transpa-
rência e cuidados com as informa-
ções que são disponibilizadas pelos 
pacientes. Seguir normas e diretri-
zes é o primeiro passo para o início 
de um relacionamento claro e segu-
ro com quem fornece os dados.

Por fim, não podemos negar 
que a pandemia foi um dos prin-
cipais fatores que aceleraram o 
surgimento da Saúde 5.0. A partir 
da necessidade de implementar e 
buscar novas alternativas para aten-
dimento ao cliente, foi possível a 

verificação da carência de recursos 
que preenchessem as lacunas ain-
da não cobertas pelas tecnologias 
já existentes. Podemos dizer que a 
chegada do novo conceito veio para 
transformar a forma de fazer medi-
cina e cuidar da saúde, mostrando 
o quanto devemos estar preparados 
e resilientes a situações adversas. 
Ainda existem pontos a ser melho-
rados, afinal, toda nova tecnologia 
requer adaptações, assim como nós 
profissionais de saúde, que deve-
mos acompanhar essa evolução 
para proporcionar melhores expe-
riências aos pacientes, sempre com 
foco na agilidade e na perfeição.

Fechando o mês de maio, no dia 
31, temos o Dia Mundial Sem Taba-
co, uma campanha global que busca 
conscientizar as pessoas a respeito 
dos males do tabagismo e apoiar 
as políticas públicas de restrição ao 
uso de cigarro. Infelizmente, embora 
tenha sido criado em 1987, um dia 
como esse não é capaz de mudar a 
cabeça de tantas pessoas que ainda 
fumam, mas é um esforço que vale a 
pena ser mantido. 

O tabagismo é um problema de 
saúde pública global. Segundo a Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS), 
trata-se da principal causa evitável de 
morte em todo o planeta, responsá-
vel por cerca de 8 milhões de óbitos 
todos os anos. Estima-se que quase 
1,3 bilhão de pessoas são adeptas 

ao tabagismo no mundo, o que re-
presenta cerca de 20% da população 
adulta global; e o consumo de tabaco 
é mais prevalente em países de baixa 
e média renda, onde as políticas de 
controle do tabagismo são menos 
abrangentes e eficazes. Mesmo sendo 
parte desse grupo de países, o Brasil 
possui bons resultados no controle 
do tabagismo. Segundo dados do Mi-
nistério da Saúde, o percentual total 
de fumantes com 18 anos ou mais no 
Brasil é de 9,1% (quase 20 milhões de 
pessoas), com maior concentração no 
público masculino.  

Embora os dados do tabagismo 
no Brasil indiquem uma tendência de 
redução no número de fumantes nas 
últimas décadas, ainda há desafios a 
serem enfrentados, como a alta pre-

valência de fumantes entre pessoas 
de baixa renda e a exposição ao taba-
gismo passivo em ambientes públicos 
e privados, bem como o advento dos 
dispositivos eletrônicos para fumar 
(DEFs).  

O tabagismo é responsável por 
uma série de problemas de saúde, 
incluindo doenças cardiovasculares, 
câncer, doenças respiratórias e pro-
blemas de saúde mental. Além disso, 
o tabagismo também afeta a econo-
mia global, causando perdas signifi-
cativas em termos de produtividade e 
custos de saúde. 

Sobre os DEFs – cigarros eletrô-
nicos e vapes – vale lembrar que a 
importação, venda, propaganda e 
publicidade são proibidas em territó-
rio nacional desde 2009. Segundo a 

Agência Nacional de Vigilância Sani-
tária (ANVISA), a decisão foi tomada 
com base em estudos que indicavam 
que esses dispositivos representavam 
riscos à saúde pública e que não havia 
evidências suficientes para compro-
var sua segurança e eficácia. A ANVISA 
tem reforçado a proibição dos cigar-
ros eletrônicos e, portanto, sujeitos às 
mesmas restrições legais que os cigar-
ros convencionais. 

Parar de fumar é difícil, pois trata-
-se de uma dependência. Ela ocorre 
principalmente em razão da nicoti-
na, um alcaloide que age no sistema 
nervoso central e é responsável pela 
sensação de prazer e relaxamento 
que muitos fumantes relatam sentir 
ao fumar. Quando a nicotina é inalada 
através da fumaça do cigarro, ela é ra-

pidamente absorvida pelos pulmões 
e levada para o sistema nervoso cen-
tral. Lá, a nicotina se liga a receptores 
específicos nas células nervosas e de-
sencadeia a liberação de neurotrans-
missores, como a dopamina, que 
produzem sensação de prazer e bem-
-estar. O problema é que, com o tem-
po, o cérebro se adapta à presença 
constante da nicotina e os receptores 
de nicotina se multiplicam. Isso pode 
levar a uma maior dependência do al-
caloide e a uma necessidade cada vez 
maior de fumar para manter a sen-
sação de prazer e evitar os sintomas 
de abstinência. Além da nicotina, o 
cigarro também contém outras subs-
tâncias químicas que podem causar 
dependência, como a acetaldeído e a 
acroleína. Por isso, o cigarro é consi-

derado uma das drogas mais vician-
tes e prejudiciais à saúde. 

Porém, por mais desafiador que 
seja, parar é possível. Demanda es-
forço e determinação, além de uma 
mudança na rotina, pois muito do 
vício no cigarro se relaciona com os 
hábitos do fumante. Vale lembrar 
que, atualmente, existem diversas 
alternativas terapêuticas para a 
cessação tabágica, que vão desde a 
psicoterapia até terapias farmacoló-
gicas, com evidências robustas na 
literatura. 

Portanto, se você é tabagista e já 
pensou ou tentou cessar o tabagis-
mo e não conseguiu, procure um 
profissional de saúde. Caso ainda 
não tenha considerado parar de fu-
mar, considere.

A globalização oferece às empre-
sas de todos os tamanhos benefícios 
operacionais e oportunidades de ex-
pansão, mas também pode ser uma 
fonte de novos e diferentes tipos de 
riscos. Os desastres ambientais causa-
dos pelo homem são um dos 10 prin-
cipais riscos mundiais em termos de 
probabilidade e impacto, de acordo 
com um Relatório de Riscos Globais 
do Fórum Econômico Mundial.

Assim, é mais importante do que 
nunca tomar medidas adequadas 
para avaliar as exposições ambientais 
de sua empresa e estabelecer uma es-
tratégia para identificar riscos e mini-
mizar o impacto da poluição e danos 

ambientais.
Dependendo da natureza e alcan-

ce geográfico do seu negócio, geren-
ciar o risco e efetuar uma eficiente 
avaliação ambiental do local pode ser 
uma tarefa complexa, criando entra-
ves para o funcionamento dessa orga-
nização. O crescimento de qualquer 
empresa depende de muitos fatores; 
e uma delas é a avaliação de riscos 
ambientais.

Como em todos os projetos de 
grande escala ou complexos, identi-
ficar e gerenciar responsabilidades e 
potenciais riscos pode ser uma tarefa 
difícil. Quem é o responsável, o mais 
capacitado para gerenciar o risco, res-

ponder e pagar por possíveis reivin-
dicações pode ser motivo de muito 
debate e disputa contratual.

REQUISITOS VARIADOS - Os re-
quisitos de conformidade ambiental 
variam amplamente em todo o mun-
do e, por isso, a melhor estratégia é 
atender a normas aceitas globalmen-
te, além de avaliar a legislação local, 
até porque o não cumprimento em 
uma região também pode ter conse-
quências financeiras, operacionais e 
de reputação em outros lugares.

Compreender a orientação e a 
legislação local é fundamental para 
manter a conformidade em todo o 

mundo. Com a ajuda de especialis-
tas, você garante avaliações mais as-
sertivas e instruções que atendam as 
diversas legislações.

AVALIE O HISTÓRICO DE USO - É 
importante conhecer o histórico de 
uso dos terrenos e instalações para 
identificar possíveis contaminações 
causadas por um proprietário ante-
rior. Também é importante entender 
a extensão de qualquer responsabi-
lidade ambiental que possa ter sido 
repassada em contratos de Compra 
e Venda ao adquirir novas instala-
ções ou negócios. Seu programa 
de gerenciamento de riscos de 

contaminação ambiental deve levar 
em conta a possibilidade da sua 
empresa ser responsabilizada por 
contaminação herdada e responsa-
bilidade associada.

Outro desenvolvimento recente 
é o crescente movimento em dire-
ção à Governança Ambiental, Social 
e Corporativa (ESG). A avaliação e 
o relato dos critérios ESG estão se 
tornando cada vez mais importantes 
para todas as organizações e, como 
parte da agenda ESG, as organiza-
ções precisam mostrar como irão 
considerar, gerenciar, mitigar e se 
proteger contra uma ampla gama de 
riscos de contaminação ambiental.

Por isso, é fundamental efetuar 
auditorias de avaliação ambiental do 
local com a revisão de due diligence 
e análise de parâmetros de referên-
cia de contaminantes conhecidos e 
potenciais para transações imobili-
árias comerciais e da indústria, em 
conformidade com o governo local 
e requisitos legais, com a elaboração 
de um relatório completo de avalia-
ção ambiental.

Assim, é possível limitar poten-
ciais passivos em relação à contami-
nação passada e presente devido ao 
uso e localização da propriedade, 
evitando riscos para as pessoas e, 
também, para o negócio.

A alteridade é um conceito im-
portante quando falamos sobre 
saúde mental. Significa enxergar 
no outro não apenas alguém dife-
rente de nós, mas também alguém 
que pode contribuir para o nosso 
próprio crescimento e realização 
pessoal. É perceber que ao con-
viver com pessoas diferentes, po-
demos aprender e nos enriquecer 
como indivíduos.

Quando enxergamos alguém 
com os olhos da alma, estamos 
indo além da simples visão física. 
Estamos reconhecendo o valor 
humano presente em cada pessoa. 
Enxergar dessa forma é sentir em-
patia, é se importar com o outro 
e valorizar a sua individualidade. 
É perceber o outro como a chave 
para o autoenriquecimento. Alte-
ridade é, portanto, se alterar com 
a experiência da convivência.

A diversidade é um conjunto 
plural de pessoas com caracterís-
ticas, origens e experiências dis-
tintas. É importante reconhecer 

essa diversidade e respeitar as di-
ferenças entre as pessoas. Porém, 
só a diversidade não é o suficien-
te. Precisamos garantir a inclusão, 
ou seja, trazer todas essas pessoas 
para posições de destaque e pro-
tagonismo. Ao promover a con-
vivência e o aprendizado mútuo, 
a alteridade possibilita que cada 
pessoa compartilhe suas experi-
ências e práticas, enriquecendo 
o todo. Cada indivíduo tem algo 
valioso para oferecer, e é por 
meio da colaboração entre as di-
ferentes individualidades que o 
progresso acontece.

Nesse contexto, é fundamen-
tal desenvolver a sensibilidade 
humana. Isso significa compre-
ender que o progresso não está 
na competição desenfreada, mas 
na colaboração entre as pessoas. 
Quando valorizamos a diversida-
de e trabalhamos em conjunto, 
temos a oportunidade de cons-
truir caminhos para o sucesso e 
criar uma sociedade mais justa. 

Esse é o espírito da coletividade: 
a exaltação das individualidades, 
unidas, para construir caminhos 
para o sucesso.

Vivemos em uma era maravi-
lhosa de inovação e avanços tec-
nológicos, em que a inteligência 
artificial assume muitas tarefas 
técnicas. No entanto, a criativida-
de e a inovação continuam sendo 
atributos exclusivos dos seres hu-
manos. A essência criativa da hu-
manidade não pode ser reduzida 
a algoritmos.

Portanto, a inclusão é essen-
cial para o progresso social. Ela 
impulsiona a criatividade e as 
habilidades de interação entre as 
pessoas. Para construir uma so-
ciedade sustentável, inclusiva e 
justa, é necessário que todos nós 
nos unamos nesse propósito. Jun-
tos, podemos criar estruturas so-
ciais que valorizem a diversidade, 
promovam a inclusão e permitam 
que cada pessoa seja protagonista 
de sua própria história.
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Mais de 162 mil empregos gerados no Estado, renda, energia limpa e recursos investidos nos 
municípios em saúde, educação e asfalto

“Com liderança de MG, energia solar “Com liderança de MG, energia solar 
bate recorde de 30 GW no país”, bate recorde de 30 GW no país”, 
comemora Gil Pereiracomemora Gil Pereira

Centro Educacional de Juvenília recebe Centro Educacional de Juvenília recebe 
visita da Comissão de Educaçãovisita da Comissão de Educação

Comissão mista aprova MP que retoma Comissão mista aprova MP que retoma 
Minha Casa, Minha VidaMinha Casa, Minha Vida

As boas notícias não param de 
chegar para o setor fotovoltaico! O 
país acaba de atingir marco inédito de 
30,42 GW em potência operacional 
da fonte solar, somando as grandes 
usinas, os sistemas de pequeno e mé-
dio portes com painéis instalados em 
telhados e áreas de casas, condomí-
nios, comércios, empresas e proprie-
dades rurais. 

“MG mantém a liderança e acaba 
de superar a marca de 5,60 gigawatts 
(GW) de capacidade operacional em 
energia solar, considerando as gran-
des usinas de geração centralizada 
(GC) e os sistemas de geração distri-
buída (GD), em telhados e terrenos, 
que já somam 2,82 GW e 2,77 GW, 
respectivamente, segundo a Aneel. 

O número corresponde a cerca de 
18,43% de toda energia solar produ-
zida no Brasil”, informou o deputado 
Gil Pereira, que preside a Comissão 
de Minas e Energia, da Assembleia 
Legislativa.

E completou: “Colhemos o re-
sultado da luta que iniciei há mais 
de uma década em prol do avanço 
da energia solar e de outras fontes 
renováveis, visando à criação e apro-
vação das leis de incentivo ao setor, 
com geração de empregos, renda e 
recursos investidos nos municípios, 
especialmente os norte-mineiros, 
além de economia na conta de luz do 
consumidor”, declarou Gil Pereira. A 
geração centralizada (GC) das usinas 
de grande porte já detém 38,68 GW 

em potência outorgada (autorizada), 
no Estado. 

EMPREGOS, 
SUSTENTABILIDADE E

 ECONOMIA

A Associação Brasileira de Energia 
Solar Fotovoltaica (Absolar) contabili-
za números muito animadores, pois o 
país desde 2012 acumula a geração de 
mais de 868,8 mil novos empregos, 
atração superior a R$ 143,4 bilhões 
em investimentos e R$ 42,7 bilhões 
em receitas públicas aplicadas em saú-
de, educação, asfalto etc. Além disso, 
a fonte solar também evitou a emissão 
de 36,7 milhões de toneladas de CO2 
(gás de efeito estufa) na geração de 

eletricidade (Infográfico de 02/05/23).
O presidente-executivo da entida-

de, Rodrigo Sauaia, ressaltou que a 
fonte solar é uma alavanca para o de-
senvolvimento do país. “Em especial, 
temos imensa oportunidade de uso 
da tecnologia em programas sociais, 
como Minha Casa, Minha Vida e Luz 
para Todos, bem como em prédios 
públicos, ajudando a reduzir os gas-
tos dos governos com energia elétrica 
para que tenham mais recursos para 
investir em saúde, educação, seguran-
ça pública e infraestrutura”, citou o 
representante do setor.

SEGUNDA MAIOR 
FONTE NO PAÍS

Esta fonte limpa e renovável já re-

presenta mais de 13% da matriz elétri-
ca brasileira, sendo a segunda maior 
nesta escala, após ultrapassar a ener-
gia eólica no início de 2023, ficando 
atrás somente da hídrica.

A expansão da capacidade insta-
lada de GD solar no país é destaque, 
tendo crescido 93,7% (fevereiro de 
2022 a 2023). A capacidade instalada 
de solar centralizada (GC) também 
avançou com aumento de 67,8% em 
relação ao mesmo mês do ano ante-
rior, segundo informou o Ministério 
de Minas e Energia (MME).

POLÍTICA INDUSTRIAL 
COMPETITIVA

O presidente do Conselho de 

Administração da Absolar, Ronaldo 
Koloszuk, ressaltou que o Brasil ne-
cessita de política industrial compe-
titiva e justa para o setor solar, com 
redução dos preços de componentes 
e equipamentos produzidos no país, 
“gerando mais empregos, tecnologia 
e inovação”.

Para Bruno Catta Preta, coorde-
nador estadual da Absolar em MG, 
“o avanço da energia solar no país é 
fundamental para o desenvolvimento 
social, econômico e ambiental, aju-
dando a diversificar o suprimento de 
energia elétrica, reduzindo a pressão 
sobre os recursos hídricos e o risco da 
ocorrência de bandeira vermelha na 
conta de luz da população”. (CARLOS 
HUMBERTO – Colaborador)

A Comissão mista que analisa 
a medida provisória que retoma o 
Programa Minha Casa, Minha Vida 
(MP 1162/23) aprovou nesta quin-
ta-feira (1º) o relatório do deputa-
do Marangoni (União-SP), que faz 
mudanças substanciais na versão 
original enviada pelo governo. O 
texto seguirá agora para o Plená-
rio da Câmara dos Deputados.

Marangoni manteve os crité-
rios de renda para a qualificação 
de famílias ao programa como 
previsto na versão original, no 
entanto fez alterações para acatar 
mais de 80 emendas propostas na 
comissão.

O relator afirmou que a in-
tenção foi a de aprimorar o pro-
grama, incluindo novas formas 
de construir moradias e agentes 
financiadores, bem como expan-
dindo o escopo dos beneficia-
dos. “Modernizamos, corrigimos 
falhas, humanizamos, trouxemos 
novas formas e possibilidades de 
produção para que a gente tenha 
um cardápio maior para oferecer 
para todos que sofrem por não ter 
sua moradia”, reforçou o parlamen-
tar.

Uma das mudanças prevê o fim 
da exclusividade da Caixa Econômi-
ca Federal e estímulo a entrada de 

bancos privados, inclusive bancos 
digitais, e instituições financeiras 
locais, como cooperativas de crédi-
to, na operação do programa.

Para tanto, essas instituições 
financeiras devem fornecer infor-
mações sobre as transferências ao 
Ministério das Cidades, por meio 
de aplicativo que identifique o des-
tinatário do dinheiro.

O relatório também altera a le-
gislação atual para permitir que os 
contratos de imóveis no âmbito do 
programa sejam formalizados por 
meios digitais e eletrônicos.

REFORMAS

Em outro ponto, o relatório pre-
vê que, no mínimo, 5% dos recur-
sos da política habitacional sejam 
repassados fundo a fundo ou por 
meio de convênios para financiar 
a retomada de obras paradas, a 
reforma (retrofit) ou requalifica-
ção de imóveis inutilizados, bem 
como as obras habitacionais em 
municípios de até 50 mil habitan-
tes.

ENERGIA

Marangoni também acatou 
emenda que prevê o desconto de 
50% na conta de energia dos con-

sumidores inscritos no Cadastro 
Único dos programas sociais do 
governo (CadÚnico).

O parecer também inclui crité-
rios de sustentabilidade e eficiên-
cia energética, bem como reapro-
veitamento não potável das águas 
cinzas. “Tudo isso traz mais sus-
tentabilidade econômica para os 
empreendimentos, porque reduz 
os custos das famílias no custeio 
de suas unidades”, reforçou o re-
lator.

SUBSÍDIOS

Com o objetivo de redirecio-

nar as moradias de baixa renda 
para áreas mais privilegiadas, o 
relatório prevê três subsídios: o 
verde, destinado a projetos com 
uso de tecnologias sustentáveis 
e ambientais; o de localização, 
para empreendimentos próximos 
a áreas urbanas e integrados ao 
transporte público; e o de quali-
ficação, para construções que in-
cluam áreas comerciais.

O texto aprovado também in-
clui as mulheres vítimas de vio-
lência doméstica e as famílias resi-
dentes em áreas de risco entre as 
prioridades para firmar contratos 
de moradia. (Agência Câmara)

A Comissão de Educação, Ci-
ência e Tecnologia da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
vai visitar, nesta sexta-feira (3), às 10 
horas, o Centro Educacional de Ju-
venília (Ceju).

A atividade no Ceju, que se lo-
caliza a rua Professora Helena An-
tipoff, 163, no município do Norte 
de Minas, foi solicitada pelas de-
putadas Beatriz Cerqueira e Macaé 
Evaristo, ambas do PT, presidenta 
e vice da comissão, Lohanna (PV), 
Betão (PT), Leninha (PT) e Leleco 
Pimentel (PT).

O Centro Educacional de Juvení-
lia foi fundado em 1953 e é ligado 
à Fundação Educacional Caio Mar-
tins (Fucam), instituição vinculada 
à Secretaria de Estado de Educação 
(SEE), que oferece educação básica 
e formação voltada às práticas no 
campo para crianças e adolescentes 
em condições de vulnerabilidade 
social.

O Ceju conta com três fazendas: 
Fazenda Olaria, Fazenda Macambira 

e a Fazenda Cantinho. Conforme o 
site da Fucam, elas dispõem de uma 
ampla área verde, propícia para a 
realização de visitas guiadas volta-
das ao ensino e pesquisa, projetos 
de horticultura, bovinocultura, sui-
nocultura, avicultura, fruticultura e 
trilha ecológica.

PROJETO QUE PREVIA FIM DA 
FUCAM FOI MODIFICADO

A extinção da Fucam e conse-
quentemente dos seus centros edu-
cacionais e escolas era objeto do 
Projeto de Lei (PL) 359/23, do go-
vernador Romeu Zema. No entanto, 
após quase três meses de diálogo e 
negociação entre parlamentares da 
base e de oposição ao governo, esse 
conteúdo foi excluído do projeto.

Resultou desse processo a manu-
tenção da infraestrutura atual e dos 
servidores da Fucam, que passará a 
ceder cargos em comissão, funções 
gratificadas e gratificações temporá-
rias estratégicas para outras estrutu-

ras do Executivo, como a Secretaria 
de Estado de Governo (Segov).

A matéria modificada foi apro-
vada nesta quarta (31/5) pelo Ple-
nário em 2º turno. O projeto agora 
segue para sanção do governador. 
Após mudanças, projeto da Fucam é 
aprovado, mantendo infraestrutura 
atual da fundação.

CONSTRUÇÃO COLETIVA

O processo de negociação em 
torno do projeto contou com par-
ticipação efetiva da Comissão de 
Educação, que realizou audiências 
públicas sobre o tema, além de vi-
sitas em unidades da instituição no 
interior do Estado.

Na votação de Plenário desta 
quarta (31), a deputada Beatriz Cer-
queira manifestou satisfação pela 
construção coletiva do novo texto 
e disse que se avançou muito em 
relação ao conteúdo original proto-
colado em março na ALMG. (Portal 
ALMG)

“Os cerca de 5,6 GW de GD e GC gerados por Minas Gerais, em energia solar, podem 
atender a 5,4 milhões de residências médias ou 6,7 cidades de Belo Horizonte, ou 

26,6 de Contagem ou 44,7 de Montes Claros”, exemplificou Gil Pereira
Gil Pereira destaca que a energia solar não só é uma forma limpa de energia, mas 

também o seu custo de produção está a cada dia mais baixo
O parlamentar destaca que a produção de MG corresponde a cerca de 18,43% de 

toda energia solar produzida no Brasil
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O Ministério da Integração e 
do Desenvolvimento Regional 
(MIDR) realizou, nesta semana, 
em Montes Claros, o 1º Fórum 
Desenvolve Sudeste. No evento, 
o ministro Waldez Góes e repre-
sentantes de todas as secretarias 
da Pasta apresentaram as princi-
pais ações do Governo Federal 
nas áreas de proteção e defesa 
civil, segurança hídrica, desen-
volvimento regional e territorial e 
fundos e investimentos financei-
ros. As equipes técnicas ficaram 
à disposição dos participantes 
do evento, entre os quais agentes 
públicos, privados e organizações 
da sociedade civil, para tirar dú-
vidas referentes às ações do mi-
nistério.

“Trabalhar em união é um pe-
dido e um compromisso do pre-
sidente Lula para apoiar todo o 
Brasil, mas, evidentemente, são 
prioritárias as regiões com po-
tencial muito grande de desen-
volvimento, como é o caso aqui 
do norte de Minas”, destacou o 
ministro da Integração e do De-
senvolvimento Regional, Waldez 
Góes. “E, ao mesmo tempo, ain-
da há uma carência da presença 
do poder público, da articulação, 
da transversalidade em relação às 
agendas mais importantes, seja 
na esfera nacional, estadual ou 
municipal. Temos que trabalhar 
conjuntamente, apoiando os pre-
feitos e as comunidades de cada 
local”, completou.

O secretário-executivo substi-
tuto Tito Lívio Pereira discorreu 
sobre a nova estrutura do MIDR, 
que, juntamente com o Ministério 
das Cidades, é resultado da divi-
são do antigo Ministério do De-
senvolvimento Regional (MDR). 
Tito destacou que a secretaria au-
xilia na definição de diretrizes e 
na implantação das ações de com-
petência do Ministério. Também é 
responsável pela supervisão e co-
ordenação das atividades das se-
cretarias integrantes da estrutura 
do Ministério e de suas entidades 
vinculadas.

PROTEÇÃO E DEFESA CIVIL

Representante da área de pro-
teção e defesa civil, o chefe de 
gabinete Wesley de Almeida Felin-
to explicou como os municípios 
atingidos por desastres devem 
fazer para solicitar recursos fe-
derais para socorro, assistências 
às vítimas, restabelecimento de 
serviços essenciais e reconstru-
ção de infraestrutura destruída 
ou danificada. Os pedidos devem 
ser feitos por meio do Sistema 
Integrado de Informações sobre 
Desastres (S2iD). Com base nas 
informações enviadas, a equipe 
técnica da Defesa Civil Nacional 
avalia as metas e os valores solici-
tados. Com a aprovação, é publi-
cada portaria no DOU com a valor 
ser liberado.

A Defesa Civil Nacional ofere-
ce uma série de cursos a distância 
para habilitar e qualificar agentes 
municipais e estaduais para o 
uso do S2iD. As capacitações têm 
como foco os agentes de proteção 
e defesa civil nas três esferas de 
governo, com um total de 35 cur-
sos disponíveis.  Até agora, 27 mil 
certificados foram emitidos.

FUNDOS E INSTRUMENTOS 
FINANCEIROS

As ações da Secretaria Nacio-
nal de Fundos de Investimentos 
Financeiros são transversais e de 

acordo com a Política Nacional 
de Desenvolvimento Regional 
(PNDR) e os planos regionais de 
desenvolvimento. O secretário 
Eduardo Corrêa Tavares explicou 
que os gestores têm à disposição 
ferramentas e mecanismos de 
fomento e parcerias com o setor 
privado e de cooperação técnica e 
financeira com organismos nacio-
nais e internacionais.

O MIDR, por meio das Su-
perintendências do Desenvol-
vimento da Amazônia (Sudam), 
do Centro-Oeste (Sudeco) e do 
Nordeste (Sudene), é responsável 
pelos Fundos Constitucionais do 
Norte (FNO), Nordeste (FNE) e 
Centro-Oeste (FCO) e pelos Fun-
dos de Desenvolvimento da Ama-
zônia (FDA), do Nordeste (FDNE) 
e do Centro-Oeste (FDCO). Todos 
contam com linhas de crédito 
destinadas ao fomento da ativi-
dade produtiva nas regiões aten-
didas. O norte de Minas Gerais é 
atendido pelos fundos da região 
Nordeste.

Os Fundos Regionais configu-
ram importante ferramenta para o 
financiamento da PNDR, na medi-
da em que se destinam recursos 
orçamentários, ou provenientes 
de parcela de recursos tributários 
da União, para o financiamen-
to de uma grande variedade de 
empreendimentos (de pequeno 
a grande porte), com o objetivo 
de criar empregos, gerar renda 
e estimular o desenvolvimento 
econômico e social, reduzindo as 
desigualdades sociais e as assime-
trias regionais.

As linhas de atuação da Secre-
taria se dão por meio da estrutu-
ração de projetos de parcerias em 
que entes públicos e privados po-
dem encontrar soluções inovado-
ras e sustentáveis para a prestação 
de um serviço público de qualida-
de, apoiando a implementação 
das políticas públicas do MIDR e 
ampliando as fontes de recursos 
disponíveis para a promoção do 
desenvolvimento regional e sus-
tentável.

“Precisamos que o MIDR e o 
Governo Federal nos tirem do 
abandono que foi feito nos últi-
mos quatro anos, quando acaba-
ram com o Programa Água Para 
Todos, com o Programa Luz para 
Todos. Antes, quando existia uma 
região com problemas de energia 
elétrica, existia um programa cha-
mado para minimizar a questão. 
Por isso, repito a importância do 
ministro Waldez aqui, pois mos-
tra que o presidente Lula soube 
escolher seus ministros e está 
dando importância ao norte de 
Minas Gerais. Em pouco tempo, 

já estamos vendo as melhorias”, 
afirmou o prefeito da cidade de 
Teófilo Otoni e presidente da 
Frente Mineira de Prefeitos, Da-
niel Sucupira.

Durante o evento, foram di-
vulgados investimentos do MIDR 
e da Companhia de Desenvolvi-
mento dos Vales do São Francisco 
e do Parnaíba (Codevasf ) na pro-
dução apícola mineira, por meio 
do Programa Rotas de Integração 
Nacional.

Para a Cooperativa dos Apicul-
tores e Agricultores Familiares do 
Norte de Minas, foi entregue um 

entreposto para processamento 
de até 1 mil toneladas de mel por 
ano e uma unidade de beneficia-
mento de própolis e pólen em 
contêineres. A cooperativa abran-
ge 64 municípios da região, com 
cerca de 1 mil apicultores. Além 
disso, também foram anunciados 
investimentos de R$ 3,5 milhões 
em 25 unidades de extração co-
letivas de mel em contêineres, 
beneficiando 500 apicultores de 
25 municípios que também fazem 
parte da Rota do Mel.

Após a cerimônia de abertu-
ra, representantes de todas as 

secretarias do MIDR explicarem 
as ações e projetos de suas áreas 
e os programas que o MIDR tem 
para atender as prefeituras. As 
apresentações foram feitas pelos 
secretários nacionais de Políticas 
e Desenvolvimento Regional e 
Territorial, Adriana Melo, de Fun-
dos e Instrumentos Financeiros, 
Eduardo Tavares, e de Segurança 
Hídrica, Giuseppe Vieira, pelo 
chefe de gabinete da Secretaria 
Nacional de Proteção e Defesa 
Civil, Wesley Filinto, e pelo secre-
tário-executivo substituto, Tito 
Lívio Pereira.
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Estudantes conheceram o funcionamento do biodigestor

Evento marca centenário de nascimento do artista plástico

As visitas das escolas devem ser agendadas 

A aula começou de um jeito di-
ferente para alunos do sexto e oita-
vo anos do ensino fundamental da 
Escola Municipal Manoel Pereira do 
Nascimento, da comunidade rural 
de Santa Bárbara, a 10 quilômetros 
de Montes Claros. Os 40 estudantes 
fizeram uma visita monitorada ao 
Instituto de Ciências Agrárias (ICA) 
da UFMG.

Na atividade, que faz parte do 
projeto de extensão “Visitas Mo-
nitoradas ao Instituto de Ciências 
Agrárias – Campus Avançado da 

UFMG”, foram realizadas visitas a 
setores ligados à temática da sus-
tentabilidade. A pedido da direção 
da escola, o assistente social da ins-
tituição, Waldeir Sales, fez a solici-
tação da visita junto ao ICA. “Este 
ano, nós escolhemos trabalhar jun-
to aos alunos a sustentabilidade, 
na parte de energias renováveis, 
resíduos sólidos, plantio de árvores 
e hortas. Então, nada melhor que 
conhecer uma universidade que 
estuda esta área. A ideia é de que 
o aprendizado dos alunos na esco-

la seja complementado com o que 
eles virem aqui. E isso, eles levam 
para casa para compartilhar com a 
família”, explica Sales. 

No laboratório de Energia e Con-
trole da Poluição na Agricultura, 
o grupo aprendeu sobre compos-
tagem. Em seguida, os estudantes 
visitaram uma área verde onde foi 
abordado o trabalho do Engenhei-
ro Florestal em relação manejo de 
plantas nativas da região. O grupo 
também conheceu diferentes tipos 
de solos e rochas no laboratório de 

Solos e possibilidades de produção 
de carvão sustentável, como o bio-
carvão, além do biodigestor.

Atentos a todas as explicações, 
os alunos já saíram da visita com 
planos para aplicarem em casa. “O 
que mais me chamou a atenção foi 
o uso do biocarvão para o desen-
volvimento das plantas. Na minha 
casa temos uma plantação e nós uti-
lizamos mais adubo. Agora, posso 
estudar outra possibilidade”, conta 
Sinval Júnior, estudante do oitavo 
ano do ensino fundamental.

E teve também aluno fazendo 
planos de estudar no ICA. “Gos-
tei muito da Engenharia Florestal, 
eu convivo muito com a natureza. 
Quem sabe quando eu terminar 
o ensino médio eu venha estudar 
aqui”, afirma Marcelo Fernandes 
também do oitavo ano.

SOBRE O PROJETO DE VISITAS 
MONITORADAS

O projeto de extensão Visitas 
Monitoradas ao Instituto de Ciên-

cias Agrárias – Campus Avançado 
da UFMG tem como objetivo apre-
sentar o ICA à comunidade, contri-
buindo para uma maior divulgação 
e conhecimento do mesmo pela 
sociedade norte-mineira.

As visitas são organizadas de 
acordo com a demanda apresen-
tada pela instituição. As escolas 
interessadas em visitar o campus 
devem entrar em contato pelo tele-
fone (38) 2101-7790 ou pelo e-mail 
visitas.ica.ufmg@gmail.com. (Ana 
Cláudia Mendes/ Ascom ICA-UFMG)

O Museu Regional do Norte de 
Minas (MRN), vinculado à Univer-
sidade Estadual de Montes Claros 
(Unimontes) vai realizar a mostra 
“Tudo, Konsta”, em homenagem 

ao artista plástico Konstantin 
Christoff, marcando o centenário 
do seu nascimento, comemorado 
neste ano. A exposição será aber-
ta segunda-feira (5), às 19 horas. 

A exposição, gratuita, poderá ser 
visitada até 30 deste mês.

A mostra é uma realização 
do Museu Regional do Norte de 
Minas juntamente com o Labora-

O Instituto Federal do Norte 
de Minas criou três projetos de 
demanda induzida, com o intuito 
de fomentar e prospectar projetos 
integrados em âmbito institucio-
nal, tendo como escopo o atendi-
mento da política de extensão nas 
suas áreas temáticas de Comunica-
ção, Cultura, Direitos Humanos e 
Justiça, Educação, Meio Ambiente, 
Saúde, Tecnologia e Produção e 
Trabalho -, para consecução de sua 
missão, que é a interação dialógica 
com a sociedade. 

Os objetivos dos três proje-
tos de demanda induzida para os 
quais serão selecionados os coor-
denadores são Projeto Acompa-
nhamento de Egressos: realizar o 
acompanhamento do egresso do 
campus, por meio de aplicação de 
questionário eletrônico aos pré-e-
gressos e egressos;

- Projeto Esporte e Lazer - Ofici-
nas de Práticas: promover a sociali-
zação, integração e a compreensão 
dos elementos das práticas espor-
tivas no âmbito do jogar e compe-
tir, experimentando-as e refletin-
do aos aspectos sociais e culturais 
que permeiam a cultura corporal 
de movimento; Projeto de Elabo-
ração do Portfólio de Oportunida-
des: identificar as situações-pro-
blema nas áreas de abrangência do 
campus para serem incorporadas 
ao Portfólio de Oportunidades 
e induzir a comunidade escolar/
acadêmica a propor possíveis so-
luções tecnológicas.

Por meio do Edital nº 85/2023, 
a Pró-Reitoria de Extensão e Cul-
tura (Proexc) do IFNMG realiza 
processo de seleção de servidores 
coordenadores com vinculação de 
bolsistas para execução dos proje-

tos de demanda induzida: Acom-
panhamento de Egressos, Esporte 
e Lazer - Oficinas de Práticas e Por-
tfólio de Oportunidades. 

Os docentes ou técnico admi-
nistrativos de cargo efetivo inte-
ressados em serem coordenadores 
devem inscrever-se até o dia 4 
de junho, por formulário eletrô-
nico (link indicado no edital). A 
seleção acontecerá com base em 
critérios descriminados no edital 
de seleção. O resultado final será 
divulgado no dia 12 de junho. En-
tre os dias 12 e 25 de junho, os 
coordenadores selecionados deve-
rão realizar a seleção dos discentes 
bolsistas em cada campus. Serão 
selecionados 33 bolsistas, dividi-
dos entre os três projetos, entre 
estudantes de cursos técnicos de 
nível ensino médio (em todos os 
campi) e de cursos superiores 

Turma de 40 estudantes veio da comunidade de Santa Bárbara

(nos Campi Almenara, Araçuaí, 
Arinos, Januária, Montes Claros, 
Pirapora, Porteirinha, Salinas e Te-
ófilo Otoni).

A bolsa de extensão terá dura-
ção de até seis meses, com vigên-
cia de 30 de junho a 20 de dezem-
bro de 2023. O valor mensal da 

bolsa é de R$ 500,00 para discen-
tes dos cursos de nível superior e 
de R$ 266,50 para estudantes de 
cursos técnicos de nível médio.

tório Universitário de Pesquisa 
e Produção em Arte (CNPQ/Uni-
montes/LUPPA, que tem como 
objetivo apresentar a trajetória 
de Konstantin Christoff Raeff e 
marcar a comemoração de anos 
de nascimento do artista, fale-
cido em março de 2011, aos 87 
anos.

A exposição exibe um recor-
te da vasta produção artística de 
Konstantin, que nasceu na Bulgá-
ria e chegou a Montes Claros em 
1933, aos 10 anos, acompanhado 
de sua mãe, Dona Rosa; e de seu 
irmão Rayu; vindo se encontrar 
com seu pai, Sr. Christoff Raeff 
que estava na cidade desde 1929.

O coordenador do Museu Re-
gional do Norte de Minas, pro-
fessor Georgino Jorge de Souza 
Neto explica como foi a monta-
gem da exposição.  “Resgatamos 
todas as obras originais de Kons-
tantin para a mostra dentro de 
uma produção tão vasta, múltipla 
e de grandes dimensões avanta-
jadas. Buscamos, então, selecio-
nar originais do seu acervo par-
ticular, apresentando pinturas, 
desenhos, esboços, esculturas e 
objetos pessoais”.

Os visitantes poderão ob-
servar folders e convites nas di-

versas exposições individuais e 
coletivas das quais o renomado 
artista plástico participou, assim 
como detalhes de seu ateliê e o 
seu percurso da Bulgária para o 
Brasil.

De acordo com a organização 
do evento, com base nas pesqui-
sas científicas existentes e no 
acervo do grupo LUPPA, pode-
rão conferidas na mostra cópias 
coloridas das séries pictóricas de 
Konstantin Christoff como “Auto-
-retratos”, “Via-Sacra” e “Viagem 
à América”, além de fotografias, 
esculturas e charges.

BIOGRAFIA

Konstantin Christoff nasceu 
na Bulgária, em 1923. Ainda me-
nino, aos 9 anos, migrou para 
o Brasil e fixou residência em 
Montes Claros, juntamente com 
pai, mãe e do irmão Rayu... Ainda 
adolescente, interessou-se pelo 
desenho de humor e pelas his-
tórias em quadrinhos. Na década 
de 40, mudou-se para Belo Ho-
rizonte onde cursou Medicina, 
na Universidade de Minas Gerais 
(atual UFMG)

Já diplomado em Medicina e 
após o retorno a Montes Claros, 

ele se dedicou à pintura. Fez re-
tratos, paisagens, naturezas mor-
tas. Desenhava obsessivamente. 
Na Santa Casa, trabalhou como 
cirurgião geral e, depois, cirur-
gião-plástico respeitado pelo 
trabalho inovador, competente e 
ousado para o seu tempo.

Ilustrou livros e publicou nu-
merosos desenhos na Imprensa 
brasileira, inclusive nas famosas 
revistas “Careta”, do Rio de Janei-
ro, “Edição Extra” de São Paulo 
e Playboy que deu-lhe a oportu-
nidade de mostrar os encantos 
da mulher nua numa exposição 
individual: “Nus – Estudos para 
a Viúva do Grande Homem”, em 
uma galeria em Belo Horizonte.

No início da década de 80, ini-
ciou uma série de autorretratos 
que chamou a atenção da crítica 
de arte brasileira. Organizou uma 
exposição itinerante, que percor-
reu importantes espaços culturais 
de vários estados brasileiros, tor-
nando-o nacionalmente conheci-
do. Produziu as séries: Via Sacra, 
Viagem à América, Os Oito Pecados 
Capitais. Em 21 de março de 2011, 
Konstantin Christoff, morreu aos 87 
anos de idade, em Montes Claros e 
se imortalizou através da genialida-
de do seu trabalho.
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ACI promove programa empreender ACI promove programa empreender 

Parque da Paz recebe esculturasParque da Paz recebe esculturas

A Associação Comercial In-
dustrial e de Serviços de Montes 
Claros traz para a nossa cidade a 
segunda edição do Programa Em-
preender, um projeto da CACB, 
em parceria com o Sebrae Nacio-
nal, exclusivo para os associados 
da ACI. O projeto é um sucesso e 
ajuda a fomentar a competitivida-
de de micro e pequenas empresas. 
O lançamento oficial será no dia 
27 de junho, mas as inscrições 
estão abertas para novos partici-
pantes. 

O Programa Empreender foi 
desenvolvido a partir de um pro-
jeto de cooperação técnica entre 
Associações Comerciais e Empre-
sariais de Santa Catarina e a Câma-
ra de Artes e Ofícios de Munique 
e da Alta Baviera (Alemanha), no 
início dos anos 90. Seu objetivo 
principal é fomentar o desenvol-
vimento e a competitividade das 
micro e pequenas empresas, em 
cada região onde é implementa-
do. “Visando, então, trazer mais 

fortalecimento para a economia 
local, aumentar o nível de empre-
go e desenvolver o perfil do em-
preendedor local, bem como, por 
consequência, reduzir o índice 
de mortalidade das empresas em 
nossa região, a ACI Montes Claros 
lança, em definitivo, esta iniciativa 
na cidade”, afirma Gislayne Lopes, 
presidente da entidade.

Priscilla Moreira é consultora 
empresarial e Gestora do Empre-
ender em Montes Claros. Ela con-
ta que “desde novembro de 2022 
a ACI criou o primeiro Núcleo de 
Empreendedores, o Águias do Em-
preender, que já está funcionando 
a todo vapor. As empresas membro 
estão trabalhando juntas, compar-
tilhando conhecimento e trocan-
do experiências, com o propósito 
de tornarem suas empresas ainda 
mais profissionais, competitivas e 
lucrativas. Com reuniões mensais, 
os membros do Águias do Empre-
ender acompanham a execução 
de suas ações e, também, definem 

outras tarefas e atividades, para 
fomentar o desenvolvimento das 
empresas participantes do Núcleo. 
É um trabalho com base associa-
tivista, em que a união de forças 
individuais transforma este grupo 
em uma poderosa estratégia de 
crescimento coletivo”, explica.

As vantagens do Programa Em-
preender são inúmeras e todos 
saem ganhando: desde o empre-
endedor que participa do Núcleo, 
até a comunidade local, que tem 
a sua cidade mais desenvolvida e 
com mais recursos. Só em Minas 
Gerais são mais de 32 municípios 
rodando o Programa, o que bene-
ficia mais de 1.700 empresas. 

Um dos participantes Bruno 
Quintão, Presidente da ACIABAC 
- Barão de Cocais, pontua que 
“o Programa Empreender tem se 
mostrado um importante instru-
mento de desenvolvimento dos 
negócios e, principalmente, da 
forma de pensar e agir do em-
presário. Através da metodologia 

O Parque da Paz, que será 
inaugurado em breve no bairro 
Ibituruna, recebeu a equipe ope-
racional da secretaria de meio 
ambiente, que executou diversos 

serviços em toda a sua extensão, 
inclusive instalando esculturas 
do artista plástico Gu Ferreira, 
embelezando ainda mais o par-
que. Com área de 26.172 me-

CONSELHO REGIONAL DE CORRETORES DE IMÓVEIS DO ESTADO DE 
MINAS GERAIS – CRECI/4ª REGIÃO

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO PARA LOCAÇÃO DE IMÓVEL

PROCESSO Nº 069/2023

O Conselho Regional de Corretores de Imóveis do Estado de Minas Gerais torna público 
que pretende locar imóvel na cidade de Montes Claros/MG, para acomodação da Delegacia 
Regional.  O imóvel deverá possuir os requisitos mínimos constantes do edital de chamamento 
público nº 001/2023, disponível no site www.crecimg.gov.br, na sede do CRECI/MG, localizada 
na Rua dos Carijós, 244/10º andar, Centro, Belo Horizonte/MG, ou na Delegacia Regional 
de Montes Claros/MG, situada na Avenida Coronel Prates, 348, sala 803, Centro, podendo, 
ainda, ser solicitado através dos seguintes e-mails: alessandra.lucas@crecimg.gov.br, viviane.
silva@crecimg.gov.br, liliane.vasconcelos@crecimg.gov.br ou jonas.silva@crecimg.gov.br. 
Dúvidas e esclarecimentos: telefone (31) 3271.6044 – ramais 108, 117, 123 e 170 ou e-mails 
mencionados.  

Belo Horizonte, 01 de junho de 2023.

Alessandra Cardoso de Souza Lucas
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

do programa estamos alcançando 
resultados muito positivos juntos 
aos associados e também empre-
sários que ainda não faziam parte 
do movimento associativista, o que 
fez com que estes vissem a impor-
tância e a força de nossa associa-

ção. Seus resultados têm agradado 
nossos parceiros que patrocinam o 
projeto e justificam todo o inves-
timento. Está sendo, sem dúvidas, 
um divisor de águas”. Em Montes 
Claros, Cibele Medrado, sócia-
-fundadora da Mecanicar Serviços 

Automotivos, diz que “partilhar 
ideias e trocar experiências ajuda 
a profissionalizar a empresa, crian-
do meios para atingir resultados 
concretos”.  Outras informações e 
inscrições pelo telefone 38 2101 
3303.

tros quadrados, o que equivale 
a cerca de 4 campos de futebol, 
o Parque da Paz possui extensa 
pista de caminhada, calçamento, 
passarelas, grande quantidade 
de mata nativa e diversidade de 
pássaros da região, sendo um 
local perfeito para contemplar a 
natureza. Além disto, a SEMMA 
está plantando no espaço mudas 
de árvores nativas do cerrado, 
frutíferas e ornamentais, como 
amora, goiaba, pitanga, acerola, 
ipê (rosa, verde, mirim e amare-
lo), caraiva, jacarandá e magnó-
lia, entre outras.

O Parque da Paz será um espa-

ço importante para a comunida-
de, com infraestrutura adequada 
para a prática de atividades físicas 
e o convívio social. Além disso, 
será completamente iluminado, 
permitindo que as pessoas pos-

sam utilizá-lo também no período 
noturno. 

O secretário de Meio Ambiente 
da Prefeitura, Soter Magno, expli-
ca que a inauguração do Parque 
da Paz dará oportunidade para os 

moradores do bairro e de toda a 
cidade usufruir mais um espaço 
verde e de lazer, valorizando a 
importância do cuidado com a 
preservação do meio ambiente. 
(Ascom PMMC)

 
 
 

 

 
 

 
    

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE OLHOS D’ÁGUA/MG 

Proc. 35/23-PP 10/23- Contratação 
de empresa para o fornecimento de 
licença e manutenção de software 
destinado à Rede Municipal de 
Ensino-Credenciamento: 20/6/23-
10h.licitacaoolhosdagua@hotmail.c
om-www.olhosdagua.mg.gov.br. 
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Copasa atua em operação de combate a Copasa atua em operação de combate a 
fraudes em Montes Clarosfraudes em Montes Claros

Último final de semana das Barraquinhas Último final de semana das Barraquinhas 
do Orfanato começa nesta sexta-feira (2)do Orfanato começa nesta sexta-feira (2)

A Companhia de Abastecimento 
de Minas Gerais (Copasa) deu apoio 
à operação Waterfall, realizada pela 
Polícia Civil, na manhã desta quin-
ta-feira (1°/6) em Montes Claros. A 
ação teve como objetivo o combate 
a fraudes no sistema de abasteci-
mento de água da Companhia no 
município e deve ser replicada em 
todo o estado de Minas Gerais. 

Segundo o diretor de Relaciona-
mento com o Cliente e Regulação 
da Copasa, Cleyson Jacomini de 
Sousa, a ação criminosa que en-
volvia funcionários da empresa e 
também de terceirizadas que pres-
tam serviço para a Companhia em 
Montes Claros resultava no furto de 
água e desequilíbrio do sistema de 
abastecimento da cidade.

“O furto de água e as ligações 
clandestinas trazem para a gente 
um prejuízo não só financeiro, mas 
um prejuízo do ponto de vista da 
operação do sistema como um todo 

porque estamos projetados para 
atender a uma determinada deman-
da e, normalmente, essas ligações 
clandestinas têm um hábito de con-
sumo excessivo - o que causa todo 
um desconforto e um distúrbio 
na nossa prestação de serviço”, 
explicou.

Ele esclareceu ainda que as 
ligações clandestinas têm grande 
impacto na saúde. “Além disso, 
há aspectos de saúde porque, 
quando se cria um ambiente de 
ligação irregular, ou seja, sem ser 
realizada dentro dos padrões, ela 
pode resultar em contaminação 
da água. Por isso, a Copasa tem 
canais para receber denúncias 
para que a gente possa fazer as 
investigações e apurações para, 
de fato, preservar a coletividade”, 
pontuou.

Por fim, ele esclareceu que o 
furto de água também impacta 
o abastecimento de modo geral. 

“Montes Claros volta e meia passa 
por questões mais complexas de 
abastecimento de água em fun-
ção da estiagem, então, quando a 
gente atua efetivamente no com-
bate ao desperdício e às ligações 
clandestinas, a gente também está 
possibilitando que essa água seja 
mais bem utilizada e com menos 
desperdício. Então, é algo que 
realmente a gente vai de fato am-
pliar essas ações para todo o esta-
do para coibir esse crime contra o 
bem público”, concluiu.

Durante a operação, equipes 
da Copasa em apoio à Polícia Civil 
emitiram 56 ordens de serviço para 
substituição de hidrômetros que 
serão enviados para aferição e ve-
rificação de eventual fraude. Além 
disso, durante a ação foram iden-
tificadas duas ligações clandestinas 
de água que abasteciam o total de 
cinco imóveis (quatro residências 
e um estabelecimento comercial) e 

uma fraude em hidrômetro. 
Quatro funcionários da Compa-

nhia foram alvo da investigação da 

Polícia Civil e tiveram suas matrí-
culas junto à empresa canceladas. 
Além disso, foram cumpridos pelas 

equipes da Polícia Civil 24 manda-
dos de busca e apreensão nesta 
quinta-feira. (Agência Minas)

JOYCE ALMEIDA

Começa hoje o último final de 
semana das Barraquinhas do Orfa-

nato Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, que vêm atraindo um 
grande público em Montes Claros.

A colaboradora do Lar, Larissa 

Lopes, conta como foram os pri-
meiros finais de semana da festa e 
convida para aproveitar esses três 
últimos dias das barraquinhas. “Es-

Foram cumpridos 24 mandados de busca e apreensão e quatro funcionários foram 
alvo de investigação pelas equipes da Polícia Civil

“Temos tendo um público maravilhoso, com muita gente e isso superou as nossas 
expectativas”, Larissa Lopes 

COPASA/ DIVULGAÇÃO
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tamos muito felizes com os resulta-
dos que obtivemos. Temos tendo 
um público maravilhoso, com mui-
ta gente e isso superou as nossas 
expectativas. A festa está organiza-
da, linda e com muita comida gos-
tosa. Já tivemos mais de oito bandas 
por aqui e estamos convidando a 
população montesclarense para vir 
prestigiar a nossa festa”.

Delfrank Antunes é administra-
dor da instituição e destaca que a 
festa foi planejada para suprir um 
grande número de pessoas presen-
tes, mas que fica feliz por ter vindo 
mais visitantes do que o esperado. 
“Na verdade, nos preparamos para 
esse aumento de público, aumen-
tamos a quantidade de comida, o 
número de voluntários e de caixas, 
justamente para atender a essa de-
manda. Mas mesmo assim, superou 
as nossas expectativas, a realidade 
é essa”, afirma e pondera: “já que 
é o último final de semana, o fe-
chamento da festa, tende a ter o 
público maior, então com certeza, 
nestes últimos dias o número de 
pessoas vai superar os dois primei-
ros finais de semana”.

Uma das colaboradoras do Lar, 

Heloisa Helena está auxiliando 
nas barraquinhas e garante que o 
pastel está sendo bastante procu-
rado. “Está ótimo o movimento 
com muita gente comparecendo. 
Muitas pessoas estão abraçando 
esta causa e está perfeito. Tudo 
está ocorrendo de uma forma mui-
to tranquila e organizada. Estamos 
tendo uma circulação muito ba-
cana com os shows e as comidas 
gostosas. Aqui tem pastel de vários 
sabores e o principal ingrediente é 
a alegria! Venham todos prestigiar 
as barraquinhas!”, convida a cola-
boradora. 

Patrícia Machado, coordenado-
ra das barraquinhas também falou 
um pouco em como está sendo a 
festa nesse ano. “Como todo ano, 
está maravilhosa e a nossa barraca 
do pequi fazendo sucesso aqui, 
graças a Deus. O pessoal procura 
muito o arroz com pequi, ainda 
mais que está localizada ao lado 
do palco, além de ser uma comida 
típica em nossa região”, afirma. 

O arroz com pequi foi uma das 
comidas mais apreciadas, inclusi-
ve pelo mecânico João Natalino e 
sua família. “Viemos prestigiar as 

barraquinhas do Orfanato, que é a 
melhor festa que tem em Montes 
Claros. Já aproveitamos aqui esse 
delicioso arroz com pequi”. 

Larissa Lopes comenta ainda 
que além das barraquinhas, a festa 
terá muitas atrações. “Convido as 
famílias que ainda não puderam 
participar das outras barraquinhas. 
Neste fim de semana, teremos 
muitas brincadeiras, além das pre-
senças da Boneca Juquita, Palhaço 
Brilhante, a Turma do Divertida-
mente, tudo com muita alegria e 
animação. E é claro que teremos 
o nosso carro-chefe, que são as 
nossas comidas gostosas, então 
precisamos da presença de todos 
para que essa festa se encerre lin-
da como tem sido”, ressalta.

Patrícia Machado conclui re-
forçando o convite para toda a 
população de Montes Claros e 
região. “Venham prestigiar as bar-
raquinhas do Orfanato, nos ajudar 
e comemorar conosco essa festa 
linda. Estamos esperando a todos 
aqui na barraca do Pequi em todas 
as outros barracas. Aguardamos 
vocês!”. (Sob supervisão de Stênio 
Aguiar)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

PCMG conclui inquérito de atropelamento PCMG conclui inquérito de atropelamento 
e de assassinato em Montes Claros e de assassinato em Montes Claros 

Bocaiuva | Criminosos roubam Bocaiuva | Criminosos roubam 
R$ 3.900 de idoso e deixam R$ 3.900 de idoso e deixam 
vítima trancadavítima trancada

Bandidos armados invadem casa na zona rural Bandidos armados invadem casa na zona rural 
de Montalvânia e levam R$ 5 mil e joiasde Montalvânia e levam R$ 5 mil e joias

Exercício capacita operadores da Viatura Guarani Exercício capacita operadores da Viatura Guarani 
em navegação anfíbiaem navegação anfíbia

Dois inquéritos de dois casos que 
geraram repercussão em Montes 
Claros foram concluídos pela Polícia 
Civil. Um deles é sobre os dois assal-
tantes que morreram atropelados, 
depois de roubarem uma loja no 
bairro São Geraldo e o outro é do 
segurança de eventos que foi assas-
sinado a tiros no Jardim Primavera.

Em 29 de novembro de 2022, 
dois homens morreram atropelados, 
depois de um roubo a uma loja de 
confecções no bairro São Geraldo. 
O delegado Bruno Rezende explica 
que o proprietário e sua esposa fo-
ram mantidos reféns e ficaram sob a 
mira de uma réplica de arma. Após 
pegarem vários objetos, os assaltan-
tes fugiram de moto e foram perse-
guidos pelo dono do estabelecimen-
to.

“O que se identificou pela perícia 
e pelas oitivas é que o autor [vítima 
do roubo] persegue os dois crimino-

sos que usavam uma motocicleta e 
os atropela ainda nessa motocicleta, 
houve um arrastamento de aproxi-
madamente 30 metros, causando a 
morte de ambos por politraumatis-
mo. Além disso, o veículo ainda co-
lide com o muro de uma residência 
próxima, gerando para a Polícia Civil 
nessa fase de inquérito um risco para 
as pessoas que frequentavam o local 
de atropelamento e de outros óbitos. 
Não houve marcas de frenagem, en-
tão a atuação foi efetiva na tentativa 
de tirar a vida dos assaltantes - pelas 
circunstâncias do assalto e das ame-
aças implicadas a essa vítima e sua 
esposa”.

O delegado afirma que o dono 
da loja de confecções alega ter agido 
em defesa própria e de sua família, 
já que os assaltantes os ameaçaram 
e prometeram voltar para cometer 
um novo roubo. Ele se apresentou 
à polícia após o crime e responde o 

processo em liberdade. 
Em outro inquérito, câmeras fla-

graram o momento em que Ermer-
son Silva, de 36 anos, foi morto a ti-
ros no Jardim Primavera, em janeiro 
deste ano. Pelas imagens, o suspeito 
estaciona a moto perto de uma dis-
tribuidora de bebidas pouco antes da 
vítima chegar. Sem retirar o capacete, 
ele desce e atira na cabeça do segu-
rança de eventos. Conforme o dele-
gado, logo após o crime o autor foi 
identificado nas diligências iniciais 
da Polícia Militar. O reconhecimento 
ocorreu por meio das imagens e tam-
bém da ex-companheira dele, que 
era atual namorada da vítima.

“Esse autor atua sozinho, ele nu-
tre um sentimento de vingança em 
relação à vítima e anuncia pra tercei-
ros que vai cometer o crime, amea-
ça essa vítima de morte em diversas 
oportunidades e ameaça sua ex-com-
panheira de morte”.

Em Bocaiuva, a Polícia procura 
dois criminosos que assaltaram um 
idoso, de 66 anos, na noite dessa 
quarta-feira (31). O idoso contou 
que estava dentro de casa, onde 
também funciona um bar, quando 
foi chamado pelo nome no portão. 
Ele saiu para abrir achando que era 

algum conhecido e foi abordado 
pelos dois homens encapuzados.

Conforme a PM, o idoso disse 
que os bandidos entraram e pedi-
ram que ele pegasse o dinheiro, 
pois já sabiam que havia uma 
quantia guardada no quarto. Eles 
roubaram R$ 3.900 que estava em 

uma cômoda.
Em seguida, os criminosos 

trancaram o idoso dentro do 
quarto e fugiram. Ele foi retirado 
do quarto, cerca de 30 minutos 
após o crime, por um vizinho que 
pulou o muro da casa ao escutar 
gritos.

Ainda de acordo com a polícia, 
o idoso contou que estava com 
essa quantia em casa porque havia 
sacado o pagamento nessa quarta 
e no dia anterior, o bar foi bem 
movimentado. A ocorrência está 
em andamento e a PM segue fa-
zendo rastreamento.

Sargentos, cabos e soldados ope-
radores da viatura blindada Guarani 
participaram do treinamento de na-
vegação anfíbia, no 12° Esquadrão 
de Cavalaria Mecanizado, em Rorai-
ma. O exercício capacitou 17 mili-
tares participantes do Estágio para 
Comandante e Motorista da Viatura 
Blindada de Transporte de Pessoal 
Média Sobre Rodas (VBTP-MSR) 
6x6 Guarani.

A atividade foi realizada no Lago 
Azul, na cidade de Boa Vista, apoia-
da por uma equipe de mergulhado-
res do 6º Batalhão de Engenharia 
de Construção para o balizamento 
e segurança do exercício. 

O emprego do Guarani repre-

senta importante incremento da 
presença militar na Amazônia e, 
em especial, na defesa da frontei-
ra norte do território brasileiro no 
contexto do Programa Forças Blin-
dadas.

O Programa Estratégico do 
Exército Forças Blindadas tem por 
objetivos obter viaturas blindadas 
sobre rodas e sobre lagartas e seus 
subsistemas componentes de armas 
e comunicações, contribuindo para 
modernizar as unidades blindadas e 
mecanizadas. O Programa fomenta 
a pesquisa, o desenvolvimento e a 
inovação no País para diversas solu-
ções em produtos de defesa e segu-
rança. (Exército Brasileiro)

Nessa quarta-feira (31), três cri-
minosos armados invadiram uma 
casa no Distrito de Pitarana, em 
Montalvânia. O morador, de 80 anos, 
contou à Polícia que os três homens 

entraram na residência, repentina-
mente, e anunciaram o assalto. Eles 
perguntaram onde estava o dinheiro 
e um dos homens começou a enfor-
car o idoso.

No mesmo momento, a compa-
nheira do idoso, de 53 anos, foi ren-
dida por outro criminoso e agredida 
com coronhadas na cabeça. Na hora 
das agressões, as vítimas indicaram 

onde estava o dinheiro e as joias.
Os bandidos levaram cerca de 

R$ 5 mil, vários brincos, anéis e dois 
celulares. Eles fugiram em um carro 
sentido a MG-135. As duas vítimas 

foram socorridas pelo Samu com fe-
rimentos leves e foram levadas para 
o Hospital Municipal da cidade.

A Polícia teve acesso a imagens de 
câmeras de segurança de comércios 

e conseguiu identificar que o carro 
usado na ação pertencia a uma loca-
dora de veículos. Segundo a PM, os 
homens não são da região e ainda 
não foram encontrados.
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Em 29 de novembro de 2022, dois homens morreram atropelados, depois de um 
roubo a uma loja de confecções no bairro São Geraldo
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TJMG condena Pirapora a pagar TJMG condena Pirapora a pagar 
indenizaçãoindenização

Ações de Saúde Bucal nas escolas e Ações de Saúde Bucal nas escolas e 
crechescreches

Educação promove capacitação de nutricionistas Educação promove capacitação de nutricionistas 
que atuam na rede de ensino estadualque atuam na rede de ensino estadual

Treinamento dos profissionais teve foco na promoção de uma 
alimentação escolar saudável, conforme diretrizes do PNAE

A 3ª Câmara Cível do Tribunal 
de Justiça de Minas Gerais (TJMG) 
condenou o município de Pirapo-
ra, no Norte de Minas, a indenizar 
um rapaz de 17 anos em R$ 50 mil, 
por danos morais, e a pagar a ele 
uma pensão vitalícia de três salá-
rios mínimos. A turma julgadora 
entendeu que a equipe médica do 
hospital da cidade foi negligente no 
procedimento do parto e permitiu 
que a genitora com HIV transmi-
tisse o vírus para o filho. A mãe 
ajuizou a ação em 2009, em nome 
do menino. Ela sustentou que, em 
setembro de 2004, encaminhou o 
resultado de exame sorológico. Em 
dezembro foi realizado o parto, se-
gundo a mulher, sem a estrutura e 

segurança necessárias para que se 
pudesse impedir a contaminação 
da criança pelo vírus.

A mãe afirmou que só veio a sa-
ber do contágio quando a criança 
tinha dois meses. A síndrome pro-
vocou comprometimento neuroló-
gico e incapacidades funcionais no 
menino.

O município se defendeu sob 
o argumento de que a mulher não 
compareceu a duas das consultas 
pré-natais, o que o eximia de qual-
quer responsabilidade. A tese da 
defesa não foi acolhida pela juíza 
Carolina Maria Melo de Moura, da 
2ª Vara Cível e da Infância e Juven-
tude da Comarca de Pirapora, que 
fixou o valor da indenização em R$ 

100 mil. 
A turma julgadora, ao analisar 

o reexame necessário, manteve 
a condenação sob o fundamento 
de que a equipe médica já sabia o 
resultado do exame sorológico da 
paciente, portanto o argumento de 
que ela faltou às consultas não justi-
ficava a negligência no parto.

Entretanto, os desembargadores 
reduziram o valor da indenização 
por danos morais para R$ 50 mil. 
O segundo vogal, desembargador 
Maurício Soares, entendeu que a 
quantia fixada em 1ª Instância es-
tava exorbitante e a reduziu, sendo 
seguido pelas desembargadoras 
Albergaria Costa e Luzia Peixoto. 
(Ascom TJMG)

O Departamento de Odontolo-
gia em parceria com a Secretaria 
de Educação e Secretaria de Saú-
de, por meio do Programa Saúde 
na Escola, realizou neste mês, 
várias ações nas creches e escolas 
abordando o tema: higienização 
das mãos e prática da escovação 
bucal.

As ações em saúde bucal nas 
escolas promovem a conscientiza-
ção sobre a importância de hábi-
tos saudáveis desde a infância.

“A higienização das mãos e a 
prática da escovação bucal são 
fundamentais como parte da higie-
nização corporal para a prevenção 
de doenças bucais e a manutenção 

da saúde, sendo importante para 
prevenir a transmissão de doenças 
infecciosas, pois as mãos podem 
carregar microrganismos pato-
gênicos que causam doenças”, 
informou a Edneia Gomes Costa 
(Técnico em Saúde Bucal).

Segundo explicou a Débora 
Falcão (Técnico em Saúde Bucal), 

a educação infantil é um período 
crucial para a formação de hábitos 
saudáveis e contribui na formação 
de uma cultura de cuidado com 
a saúde, o que reduz o índice de 
doenças bucais no futuro.

 “A prática adequada da escova-
ção é essencial para a manutenção 
da saúde bucal, pois remove a 

placa bacteriana e os restos de ali-
mentos que se acumulam nos den-
tes e gengivas. A placa bacteriana 
é uma camada de bactérias que se 
forma na superfície dos dentes, e 
se não removida, pode causar do-
enças bucais como gengivite e ou-
tras”, disse a Viviane Silva Chaves 
de Morais (ASB).

“Ao incluir a higienização das 
mãos e a prática da escovação 
bucal, como parte da higieniza-
ção corporal, é possível reduzir 
a carga de microrganismos no 
corpo e prevenir a transmissão de 
doenças”, concluiu a Viviane Thais 
(Auxiliar de Saúde Bucal). (Ascom 
PMP)

Nutricionistas e diretores admi-
nistrativos financeiros (DAFIs) das 
47 Superintendências Regionais de 
Ensino (SREs) da Secretaria de Es-
tado de Educação (SEE-MG) partici-
param nesta semana de capacitação 
sobre a rotina da cozinha escolar. A 
ação, promovida pela Subsecretaria 
de Administração (SA), por meio da 
Diretoria de Suprimento Escolar 
(DISE), foi realizada nos dias 30 e 
31/5, na Escola Estadual Técnico In-
dustrial Professor Fontes, em Belo 
Horizonte. 

A SEE-MG conta, atualmente, 
com 54 profissionais da nutrição, 
contratados para atuar no órgão 
central da Secretaria e nas respec-
tivas SREs, que atendem às 3.424 
escolas da rede estadual de ensino. 
Em alinhamento com o Programa 
Nacional de Alimentação Escolar 
(PNAE), programa do governo fe-
deral que estabelece as diretrizes 
sobre educação alimentar dos estu-
dantes da rede de ensino pública, 
foram realizadas atividades com o 
objetivo de garantir uma alimenta-
ção escolar de qualidade.

Elaboração de cardápios, su-
pervisão de refeitórios escolares, 
cozinhas e locais de armazenamen-
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to de alimentos, cumprimento das 
normas de higiene e preparo, capa-
citação de cantineiras e conscienti-
zação da comunidade escolar sobre 
a importância da alimentação sau-
dável estiveram na pauta da ação. 
“Foram dois dias muito proveito-
sos, com oportunidade de discus-
sões ricas que tendem a melhorar 
a execução do trabalho na ponta”, 
afirma a diretora de Suprimento 
Escolar, Valéria Batista, que esteve à 
frente da capacitação.

MERENDA ESCOLAR

A alimentação escolar é ofereci-
da diariamente dentro das escolas 
para cerca de 1,6 milhão de alunos 
matriculados na rede estadual públi-
ca de Minas Gerais. Para isso foram 

elaboradas cartilhas conforme a mo-
dalidade para a educação básica, o 
ensino integral e para escolas indíge-
nas e quilombolas, com o objetivo de 
adequar os cardápios aos parâmetros 
estabelecidos na nova resolução do 
Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE) e do PNAE. 

As refeições da rede estadual são 
elaboradas de acordo com as cartilhas 
de “Cardápios da Alimentação Esco-
lar”. Elas apresentam opções variadas 
e equilibradas, estimulando o con-
sumo de frutas e hortaliças, e bai-
xos teores de sal/sódio e açúcar, 
além do consumo de alimentos 
regionais e da safra. Os cardápios 
respeitam as referências nutricio-
nais, os hábitos alimentares e a 
diversificação agrícola de Minas 
Gerais. (Agência Minas)
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Orlando aproveita a presença de Iolanda para cobrar de Gusmão o salário de Marê. 
Iolanda desconfia da atitude de Gusmão com Marê. Camilo termina o relacionamento 
com Lili, que deduz ter caído em uma armadilha. Frei João oferece apoio a Luís. Camilo 
pede para reatar com Violeta, que afirma ao ex-marido que o plano dos dois agora é 
recuperar o cinema da cidade. Lili confronta Catarina. Lucília confessa a Gilda que a viu 
com Orlando. Ione acredita que Bem-Te-Vi está interessado nela.

Jenifer é hostil com Hugo e Orfeu. Todos se divertem na praça durante a aula de 
Sol. Sol e Ben dançam juntos e relembram do passado. Anthony fala bem da aula de 
Sol na internet. Theo se preocupa com a ameaça que Orfeu faz para Jenifer. Lumiar 
consegue a liberdade provisória para Talita. Theo aparece na casa de Sol, e Kate se 
desespera. Ben e Sol discutem com Theo. Jenifer conta para Marlene o que Theo fez 
com Sol e ela o expulsa de sua casa. Hugo se aconselha com o Pastor Miguel. Grazi 
pede para Orfeu as imagens da câmera de segurança do dia que esteve no bar e ele 

fica preocupado. Ben e Sol repreendem Jenifer por procurar Orfeu. Orfeu convoca Hugo para mais uma missão.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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GA
MULTITAREFA

CALAMARLS
ROSEMALTA

CSSASEM
COALLACRE
OSSOBUCON

PTEARAT
VOCALERRO

NODOASTD
ATROCDEO

ECPETRARCA

SORORSIR
VASCOAG

CANTAGALO

(?) Leñas,
centro

argentino
de esqui

"Financial
(?)",

jornal
inglês

Está
(aférese) 

Ministro 
da Ciência, 
Tecnologia 
e Inovações

Instintiva
reação
humana
ao rato

Com a ca-
pacidade
esgotada
(o teatro)

O sangue
rico em
oxigênio
(Med.)

Carne
bovina

usada em
refogados

Anísio
Teixeira,
educador
brasileiro

Poeta
italiano

inspirado
por Laura

Deus, em
latim

Medonho;
tenebroso

(fig.)

Erasmo
Carlos,
cantor

brasileiro

Título de
nobres

britânicos

Melhor
condutor
elétrico

(símbolo)
Cidade
natal de
Euclides
da Cunha

Comilonas 
O sistema que simu-
la várias operações

simultâneas

Molusco
que muda

de cor

Carvão,
em inglês

Vinho fei-
to de uvas

pretas

O solo,
na ária

Manchas

Forma de tratamento
de freiras

Time carioca (fut.)

Braço, em
inglês

Punição que pode ser aplicada
a funcionário público 

Cássia (?): gravou
"Palavras ao Vento"

País
insular

Bebida fer-
mentada 

(?) cheiro:
inodoro
Azedos;
ácidos

Peça que
veda

garrafas
Formoso

Máquina
de tecer
Saliência
do zebu

Engano
(?) de: a
respeito

de
"Tudo", na
linguagem 
da internet
De + as

Correio,
em inglês
Filme de
Kurosawa

3/arm — deo — las — ran — sir. 4/coal — post. 8/petrarca. 9/cantagalo.

Marino expulsa Caio da delegacia. Tadeu pede a Enzo que descubra um meio 
de ter acesso ao laptop de Anely. Tadeu tranca a escola para Gladys, sem saber que 
Luigi está escondido na sala da esposa. Angelina dá notícias de Cândida a Berenice. 
Durante consulta de Caio com Jurecê, o Xamã tem a visão do rosto de Lucinda e 
orienta Caio a como tirar Aline da cadeia. Graça desconfia da reação de Daniel ao 
saber da prisão de Aline e confirma com Irene que o rapaz é apaixonado por ela. 

No piquenique, por sempre falar de Vera, Julieta fica incomodada com a mãe con-
tando sobre a rival, e o passeio vira um desastre. Atrás da arquibancada do CEC, Julieta 
pede desculpas para Romeu por Mari ter falado mal de Vera. Julieta desabafa com Ro-
meu que queria ser a melhor amiga de Mari, mas não consegue se aproximar da mãe. 
Telma visita o condomínio Residencial Verona. Nando também quer entrar no CEC e 
pede ajuda dos amigos. Lívia procura por Julieta e a observa andando com Romeu. 

Romeu e Julieta disfarçam brigando e mostrando inimizade. Alguns clientes vão até o Armazém, porque gostaram da 
promoção do dia anterior, provando que o Vitor estava certo nas estratégias de marketing. Glaucia comenta com Vera 
que a tática do carro de som do Armazém diminuiu os clientes da Monter Mercado e aumentou da concorrência.

Sabrina Sato reage após affair com Paulo 
André ser revelado. Confira!

Conversa polêmica entre os filhos de 
Gugu em audiência vaza e relação entre a 
família estremece

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

A Pequena Sereia 
3D - Dublado

Guardiões da Galáxia Vol. 3
Dublado  

Velozes e Furiosos 10
3D - Dublado - Dolby Atmos 

- Legendado

Sabrina Sato estaria vivendo um 
romance com Paulo Andre. Os ex-BBBs 
procuram ser discretos quanto ao affair. 
Detalhes:

Após ter levantado suspeitas sobre 
um affair com João Vicente de Cas-
tro,Sabrina Sato parece estar curtindo 
a fase solteira com outra pessoa. Se-
gundo informações de Lucas Pasin, do 
“UOL”, a apresentadora estaria tendo 
um relacionamento com Paulo André 
Camilo.

Os ex-BBBs já teriam ficado algumas 

vezes. O atleta, inclusive, teria sido visto 
entrando no condomínio de Sabrina, 
sempre em direção à casa da apresen-
tadora. Mesmo ficando, os dois ainda 
não pensam em ter um relacionamento 
sério, mas sim algo “leve e sem compro-
misso”. A apresentadora tornou pública 
a separação de Duda Nagle em março 
deste ano, após algumas crises.

“Eles estão ficando. Não foi uma 
única vez, está rolando. Recentemente 
até pediram para fazer uma foto juntos 
num evento. Mas era estratégia para 
despistar, apenas para mostrar que 
são ‘conhecidos’”, disse uma fonte do 

colunista.

SABRINA SATO REAGE A ROMAN-
CE COM PAULO ANDRÉ

Ainda de acordo com Lucas Pasin, 
procurada, Sabrina negou o romance. 
“Não existe nada, não. Nada mesmo”, 
disse ao colunista.

Segundo Lucas, outro motivo para 
que Sabrina não queira que seu affair se 
torne público é porque ela tem receio 
dele atrapalhar a divulgação de seu pro-
grama com João Vicente de Castro, que 
está para estrear no GNT.

A família de Gugu Liberato vem tra-
vando uma séria batalha judicial pela 
herança do apresentador. O vazamento 
de uma conversa entre os irmãos na 
audiência viralizou nas redes sociais e 
aumentou o racha entre a família.

A primeira audiência sobre a he-
rança de Gugu chamou atenção pela 
clara divisão familiar. De um lado, João 
Augusto, filho mais velho do apresenta-
dor e de Rose Miriam, defende que o 
testamento do pai seja respeitado. Do 
outro, as gêmeas, Marina e Sofia, lutam 
pelo direito da mãe.

O apresentador deixou 75% do pa-
trimônio para os filhos (Marina, Sofia 
e João Augusto) e outros 25% para os 
sobrinhos. Além disso, Aparecida Libe-
rato, irmã de Gugu, foi nomeada como 
inventariante da fortuna de R$ 1 bilhão.

No processo, Rose Miriam pede que 

seja reconhecida a sua união estável de 
20 anos com Gugu. No documento di-
vulgado pela revista Veja nesta quarta-
-feira (31), um diálogo entre os irmãos 
explicita o motivo de cada filho ter es-
colhido um lado nesta briga.

ENTENDA DETALHES DA BRIGA 
DA FAMÍLIA DE GUGU LIBERATO PELA 
HERANÇA

Segundo a reportagem, em uma 
reunião entre João Augusto, 21, e Ma-
rina, 19, os jovens tentam defender 
seus pontos no processo. Marina é bem 
enfática ao reforçar que defende que a 
união estável seja reconhecida pois não 
quer que sua fama vire da “menina que 
nasceu de uma barriga de aluguel”.

Além disso, Marina não quer correr 
o risco de ter que dividir a herança com 
ninguém mais. Neste momento, a jo-
vem usa um tom pejorativo para se re-

ferir a Thiago Salvático, chef que tentou 
ter o namoro com Gugu reconhecido.

“O gay lá [risos]... tentou entrar no 
processo, você acha que outra pessoa 
também não ia tentar?”, questiona.

Já João Augusto reforça que eles 
precisam ser realistas com o que acon-
teceu. O rapaz quer fechar um valor em 
um acordo com a mãe, mas não quer 
que a união estável seja reconhecida, 
pois ela não existiu. “Não me sinto con-
fortável em falar com ela, não me sinto 
confortável em falar com alguém que 
está disputando na Justiça contra, an-
tigamente, contra 65% do que a gente 
tinha”.

Em nota ao “Splash”, do UOL, o 
advogado das gêmeas, Nelson Wilians, 
lamenta o vazamento da conversa entre 
os irmãos e afirma que irá entrar com 
um processo contra a revista pelo vaza-
mento do documento.
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Corinthians: zagueiro de 20 anos tira Corinthians: zagueiro de 20 anos tira 
onda após vencer duelo com Hulkonda após vencer duelo com Hulk

Vai vender jogadores após queda na Copa do Vai vender jogadores após queda na Copa do 
Brasil?Brasil?

Cruzeiro: time precisa finalizar quatro vezes Cruzeiro: time precisa finalizar quatro vezes 
mais que rival para marcarmais que rival para marcar

Juninho revela cobrança no vestiário antes Juninho revela cobrança no vestiário antes 
de classificaçãode classificação
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O zagueiro Murillo saiu com 
moral do jogo que eliminou o 
Atlético-MG da Copa do Brasil. 
Aos 20 anos, o jogador do Co-
rinthians teve atuação segura, 
ganhou todas contra Hulk e ti-
rou onda na entrevista que deu 
depois da classificação. “A gente 
sabe da capacidade do Hulk, da 
força que ele tem. Mas sou um 
pouquinho forte também, então 
deu para competir. Brincadeira”, 
riu Murillo na conversa com jor-
nalistas.

O defensor revelou que os 
analistas do Corinthians compila-
ram um material específico sobre 
Hulk, assim os zagueiros estariam 
mais preparados para enfrentar o 
camisa 7 do Galo. Deu certo: Mu-
rillo teve seis duelos com Hulk e 
ganhou todos. Segundo o site so-
fascore, o jovem zagueiro passou 
90 minutos sem tomar um drible 
sequer e foi quem mais defendeu 
na partida. Foi um dos melhores 
em campo. “Estudei ele [Hulk], 
sim, desde o jogo de ida. A gen-

te recebeu vídeos, instruções do 
que ele poderia fazer, que leva 
muito para a perna esquerda. 
Consegui atuar bem, ainda mais 
ao lado de Gil e Bruno Méndez 
que, tá louco, são ídolos para 
mim. Conseguimos acertar, veio a 
classificação, e agora é manter o 
foco. Muita coisa nos espera mais 
para frente”, projetou Murillo.

O Corinthians vai conhecer 
seu próximo adversário na Copa 
do Brasil em um sorteio da CBF, 
que ainda não tem data definida. 
Os jogos das quartas de final serão 
nas duas primeiras semanas do mês 
de julho.

O zagueiro tomou conta da posi-
ção e completou dez jogos seguidos 
como titular do Corinthians. Tem 
sido tão dominante na posição, que 
Luxemburgo afastou o experiente 
Balbuena. “Murillo é um jogador 
com potencial muito grande. Mes-
mo jovem, tem personalidade. Erra, 
mas acerta muito mais do que erra”, 
elogiou Luxemburgo na entrevista 
que deu. (Superesportes)

Desde o início da temporada, 
os dirigentes do Atlético já falavam 
sobre a necessidade de vender joga-
dores para tentar manter o time es-
tável financeiramente. O diretor de 
futebol Rodrigo Caetano é um dos 
que nunca escondeu isso e, após a 
eliminação na Copa do Brasil, falou 
mais uma vez sobre o tema: “Antes 
da eliminação, já tinha que vender. 

Tínhamos a projeção de chegar nas 
quartas. Agora teremos que com-
pensar isso de outra forma”.

Essa outra forma citada pelo di-
retor de futebol é com a venda de 
jogadores. No momento, o volante 
Allan, é o mais cotado para ser ne-
gociado. Destaque do time e da po-
sição no Brasil, ele atrai interesse de 
Flamengo e Palmeiras, sendo o ru-

bro-negro apontado como seu pro-
vável destino. O valor pedido pelo 
Galo gira em torno de R$ 9 milhões 
de euros (R$ 48,6 milhões) pelos 
90% que o clube detém do jogador.

Rodrigo Caetano revelou que 
Allan recebeu “interesse de alguns 
clubes” em fevereiro, mas o clube 
não cogitou vendê-lo por não con-
seguir uma reposição na época. Um 

dos interessados na época era o Pal-
meiras, que buscava repor a saída 
de Danilo para a Inglaterra. Agora, 
o alviverde pode entrar na disputa 
com o Flamengo.

Uma venda não resolverá os pro-
blemas do Atlético, que precisará se 
mexer mais. Por isso, outro jogador 
que deve estar de saída é o zagueiro 
Nathan Silva, que voltou a ser titular 

do time no último mês e atrai inte-
resse do Pumas, do México. O Galo 
quer cerca de 5 milhões de euros 
(R$ 27 milhões) pelo defensor.

Outros jogadores que podem 
virar “solução financeira” para o 
Atlético em caso de vendas são o 
argentino Matías Zaracho, que atrai 
olhares do futebol europeu desde 
que chegou ao Galo, e o atacante 

Eduardo Vargas, que tem alto salário 
e já despertou interesse de alguns 
clubes do Brasil e do exterior nos úl-
timos meses. Além dos estrangeiros, 
o lateral Rubens é outro que pode 
render uma boa venda ao clube, já 
que tem apenas 21 anos e se destaca 
em uma posição carente no futebol 
atual, que é a lateral-esquerda. (Su-
peresportes)

O Cruzeiro deu adeus à Copa do 
Brasil após perder para o Grêmio, 
por 1 a 0, no Mineirão, na noite des-
sa quarta-feira (30), em partida váli-
da pelas quartas de final da compe-
tição. Apesar de ter grande volume 
de jogo tanto na ida, fora de casa, 
que terminou em 1 a 1, e na volta, o 
time celeste não conseguiu ser efe-
tivo e transformar as oportunidades 
criadas em gols.

Para se ter ideia, na soma dos 
dois jogos, o Cruzeiro finalizou 40 
vezes. Foram 16 arremates na ida, 
sendo seis deles em direção ao gol, 
e 24 na volta, sete na meta do golei-
ro Gabriel Grando.

O Grêmio, por sua vez, finalizou 
13 vezes, quatro delas no gol, na 
Arena do Grêmio, e somente cinco, 
três na direção da meta de Rafael 
Cabral, no Mineirão. Um total de 18 
nas duas partidas.

Sendo assim, o Cruzeiro preci-
sou de 40 chutes para marcar um 
único gol, anotado por Bruno Ro-
drigues, na Arena do Grêmio. Já o 
Tricolor Gaúcho fez um a cada nove 

finalizações, sendo um do uruguaio 
Luis Suárez e um do paraguaio Ma-
thías Villasanti.

A dificuldade de transformar as 
chances criadas em gols tem acom-
panhado o Cruzeiro nos últimos 
jogos e neste confronto da Copa 
do Brasil, a ineficiência custou caro. 
Para ser mais exato, R$ 4,3 milhões 
que o clube deixou de ganhar como 
premiação por passar de fase.

A dificuldade na hora de balan-
çar as redes, apesar de acentuada 
no confronto contra o Grêmio, vem 
de outras partidas, principalmente 
contra times de maior investimento. 
Desde que Pepa chegou ao Cruzei-
ro, foram 12 jogos disputados e em 
somente um deles o time celeste fi-
nalizou menos que o adversário.

O fato inédito ocorreu na parti-
da contra o Corinthians, na estreia 
do Campeonato Brasileiro. Naquela 
oportunidade, o Cruzeiro finalizou 
oito vezes, duas no gol, contra doze 
do Corinthians, que acertou sete 
na meta de Rafael Cabral. A partida 
terminou com vitória dos paulistas, 

por 2 a 1.
Até mesmo nos jogos contra 

equipes de maior investimento ou 
de trabalhos mais longos, como é o 
caso de Flamengo e Fluminense, o 
Cruzeiro conseguiu ser superior em 
finalizações, mas a pontaria não aju-
dou e o clube não conseguiu vencer.

Apesar de ser superior que o 
adversário em dez ocasiões no nú-
mero de concretizações, somente 
em cinco delas o Cruzeiro triunfou. 
A falta de pontaria celeste se expli-
ca, também, pela má fase dos “ho-
mens gol” do time: Gilberto e Hen-
rique Dourado. A dupla chegou ao 
Cruzeiro para ocupar o espaço de 
referência do ataque, mas não tem 
conseguido balançar as redes com 
frequência.

Gilberto, que chegou no início 
da temporada, tem seis gols em 20 
jogos, mas todos eles foram marca-
dos em apenas três oportunidades: 
três contra o Villa Nova, ainda na 
fase classificatória do Campeonato 
Mineiro, um contra o Red Bull Bra-
gantino e dois contra o América-MG, 

ambos pelo Brasileirão.
Henrique Dourado desembar-

cou em Belo Horizonte com a tem-
porada já em andamento e disputou 
sete jogos, marcando um gol, na go-
leada sobre o América-MG. O camisa 
99 foi titular em três partidas.

Além do baixo número de gols, 
o desempenho dos atletas não 
agrada. O aproveitamento nas fina-
lizações incomoda o torcedor, que 
tem criticado a dupla. O Cruzeiro, 
que engatou boa sequência de re-
sultados com Pepa, já acumula cin-

co tropeços nos últimos seis jogos, 
mesmo tendo conseguido competir 
e muitas vezes ser superior que seus 
adversários em parte deles. Ser mais 
efetivo de frente ao gol será muito 
importante na caminhada do clube 
neste Brasileirão. (Superesportes)

Capitão do América-MG, Juni-
nho revelou cobranças durante o 
intervalo da derrota para o Inter-
nacional por 3 a 1 nessa quarta-
-feira (30/5), no Beira-Rio. No mo-
mento da conversa no vestiário, o 
Coelho estava perdendo por 3 a 
0, mas a equipe melhorou nos 45 
minutos finais, diminuiu o placar 
e se classificou às quartas de final 
da Copa do Brasil após vencer por 
5 a 4 nos pênaltis. 

E o gol que levou a partida 
para a decisão nas penalidades 
máximas saiu justamente da cabe-
ça de Juninho. Aos 32 do segundo 
tempo, o volante aproveitou cru-
zamento de Marcinho para mudar 
a situação do jogo de volta das oi-
tavas de final do torneio nacional.

A bola na rede do capitão do 
América-MG ocorreu após a níti-
da evolução do time na segunda 
etapa. Juninho revelou após o 
apito final, em entrevista ao Prime 
Video, que os jogadores se cobra-
ram no intervalo após sofrer três 
gols nos primeiros 45 minutos.

“Um sentimento misto, mas 
está prevalecendo a alegria por 
passar de fase. No primeiro tem-
po eles fizeram 3 a 0, e nós nos 
cobramos no vestiário, porque 
não é essa a postura do Améri-
ca. No segundo tempo mudamos 
um pouco e conseguimos um gol 
para levar aos pênaltis”, afirmou 
Juninho.

Líder da equipe americana, o 
volante de 35 anos ainda ressal-

tou o momento ruim que o clube 
vive na temporada. Dono do 19º 
lugar na Série A, o América-MG 
conquistou apenas cinco vitórias 
desde a final do Mineiro, isto é, 
venceu somente cinco dos últi-
mos 18 jogos.

“Graças a Deus deu tudo cer-
to. Só quero agradecer a Deus, 
pois nosso grupo merece. Estamos 
vivendo um momento ruim, mas 
temos que pegar esse jogo de hoje 
e fazer com que a nossa fase no 
Brasileiro mude também”, concluiu 
Juninho.

O América-MG volta a campo no 
próximo sábado (3/6), às 18h30, 
contra o Corinthians, no Indepen-
dência, pela nona rodada do Cam-
peonato Brasileiro. (Superesportes)
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AZUL LINHAS AEREAS 

APLAUSOS e mais aplausos para companhia aérea AZUL que lançou o confortável 
e novíssimo AVIÃO com voo direto do Brasil PARA PARIS. Aliás, fiquei encantado com 
o conforto e também o atendimento VIP. E para quem não sabe e quer conhecer 
Paris, pode encontrar a tarifa de ida e volta por apenas 7 mil. Vale também uma con-
ferida nas tarifas dos voos saindo daqui de Moc no próximo mês de julho, pois estão 
com promoções tentadoras. A AZUL LINHAS AEREAS sempre saindo na frente e o 
seu gerente comercial RODRIGO MENDICINO vibrando com o sucesso da empresa. 
Aplausos...

VISITA INDESEJÁVEL

O PRESIDENTE LULA da Silva envergonhou o Brasil de uma maneira como poucas 
vezes se viu nos últimos tempos. Depois de estender o tapete vermelho para Nicolás 
Maduro - pária mundial por razões óbvias -, o petista declarou que o tirano venezue-
lano é um governante legitimamente eleito e que a Venezuela, portanto, é uma demo-
cracia exemplar. Esse vexame rasga de vez a fantasia da “frente ampla democrática”.  

REPERCUSSÃO NEGATIVA 

REPERCUSSÃO negativa, principalmente nos países onde prevalece a DEMOCRA-
CIA, a visita do terrível ditador Maduro ao Brasil. O presidente nacional do PSB, Carlos 
Siqueira, diz que a “narrativa” existente hoje na Venezuela é apenas uma: trata-se de 
uma ditadura. Siqueira, que comanda o partido do vice-presidente, Geraldo Alckmin, 
e de dois ministros: Flávio Dino (Justiça) e Márcio França (Portos e Aeroportos), dis-
corda da avaliação de Lula. “Não se trata de narrativa, trata-se de a Venezuela não ser 
uma democracia”, afirma. 

 
A JUNINA DO MAX MIM

REALMENTE não deve existir nas Minas Gerais uma festa tão grandiosa no estilo 
JUNINO, como a do Max Mim, que acontecerá no próximo dia 17. O novo presiden-
te, Wellington Felix, bem como o vice, Charles Caldeira e toda diretoria, prometem 
superar este ano e a expectativa é das maiores. Infelizmente hoje não temos mais as 
tradições das fogueiras, levantamento do mastro e rezas nas residências. Bons tempos 
dos traques, chuvinhas, pular fogueira, etc. Tudo passa. Ainda bem que o Max Mim 
tem a tradição...

INIMIGO DO AGRONEGÓCIO 

O Brasil, hoje, tem mais de US$ 320 bilhões em reservas internacionais. Não pre-
cisa do FMI, do Banco Mundial e da caridade financeira mundial. O governo e as em-
presas podem levantar dinheiro nos mercados voluntários de crédito. Enfim: não se 
fala mais da “dívida externa”. O que aconteceu para haver essa revolução? Aconteceu 
o agronegócio. O governo Lula, porém, declarou que o agro é ruim para o Brasil; na 
verdade, é o seu principal inimigo no momento.

FRENTE A FRENTE

MINHA AMADA PARIS- Desde dos meu 14 anos, sempre fui apaixonado por 
Paris, quando via nos filmes toda  a beleza daquela cidade fantástica, e sonha-
va um dia  conhecê-la. Era mesmo um sonho, pois jamais pensaria que seria 
realizado. Mas o tempo foi passando e em 1979 já como proprietário do histó-
rico THEO’S HOUSE, recebi a visita do diretor da Lufthansa, Pedro Delphino, 
dizendo que eu e Zezé Colares seriamos os CONVIDADOS VIPS daqui de Moc 
para o voo inaugural  do DC-10 da companhia  até Frankfurt na Alemanha. Eu 
como era amigo do Pedro, logo indaguei: “Não tenho vontade de conhecer esta 
cidade e sim PARIS”. E ele estendeu a minha viagem até aquela cidade dos meus 
sonhos. Tudo isso está no meu livro THEO UMA VIDA. Zezé Colares recusou 
o convite e eu fiz a primeira viagem e graças ao bom Deus, tenho feito quase 
todos os anos.  Como sabem consegui uma BOLSA DE ESTUDOS para apren-
der francês em 1989, onde fiquei quase um ano morando em um albergue. E aí 
então conheci a verdade, ERA MESMO A CIDADE MAIS BELA DO MUNDO que 
incorporava a poesia eterna e estava ali sendo descoberta pela experiência de 
um visitante mortal. Paris realmente se supera em escrever, pois tudo encanta 
a todos e como sempre digo, o melhor a fazer é caminhar pelas ruas, avenidas 
e se perder, pois cada local se deslumbra com o que ver. Abro a coluna de hoje 
com seu símbolo maior que é a famosa TORRE EILFFEL que foi  inaugurada em 
1889 e sempre faço questão de ser fotografado em frente a mesma

NA ÚLTIMA vez que estive em Paris, minhas companheiras foram Nádia Ver-
siane Mota e Michelle Alencar. Desta vez, encontrei com um casal de amigos 
que considero como irmãos do coração. Lá estavam LÉO E MAITHÊ MENDES 
COLARES, comemorando seus 33 anos de casamento, em grande estilo. Fiz 
questão de fotografar os mesmos, brindando a importante data em um dos 
mais luxuosos restaurantes da cidade luz, ou seja, o MUN PARIS que fica no 
terraço de um luxuoso edifício na famosa CHAMPS-ÉLYSÉES, que tem uma vista 
magnifica da cidade

QUEM FOR A PARIS neste ano, ficará surpreendido com tantas obras de res-
tauração em monumentos espetaculares como as famosas FONTES na PRAÇA 
da Concórdia que estão cobertas e não poderão serem vistas. (foto) Paris pre-
parando para os Olimpíadas do próximo ano

OUTRO MONUMENTO que nunca pode deixar de ser visto pelos turistas é 
a famosa OPERA DE PARIS (Garnier), pois sua fachada também está coberta  
sendo restaurada

FOTOGRAFEI também, Maithê e Léo Colares em frente  a Torre iluminada. 
Eles foram excelentes companheiros de viagem, pois antes havíamos nos en-
contrado no casamento da amiga Miley Almeida e curtimos bastante Salamanca 
e Madrid

ONTEM o Parque de Exposições ficou pequeno para conter a multidão que lite-
ralmente invadiu o mesmo e o GUSTAVO LIMA como sempre arrebentou e mostrou 
porque é atualmente o dono do maior cache para shows. Hoje quem se apresentará 
é o grupo CALCINHA PRETA na grandiosa festa. 

NUNCA VI PARIS tão cheia como atualmente, pois mesmo com o frio da Prima-
vera, estava difícil ter acesso aos Museus, ou mesmo viajar de trem para Amsterdam 
como eu havia programado. Uma semana com os bilhetes esgotados... FALAR QUE 
PARIS está suja e desorganizada, é bobagem, pois isso só aconteceu durante a greve...

QUANDO sair de PARIS ONTEM, o calor já estava chegando, inclusive com muita 
gente a beira do Sena. Pelo visto Julho e Agosto, o verão na Europa vai “pegar fogo”...

NÃO SÓ OS PETISTAS, mas também membros de outros partidos estiveram fes-
tejando o MINISTRO da INTEGRAÇÃO E DESENVOLVIMENTO REGIONAL PETISTA, 
WALDEZ Góes que ganhou almoço no Portal Eventos sendo sempre acompanhado 
pelos deputados Paulo Guedes e Leninha, VEIO E PROMETEU ENVIAR UMA FURA-
DEIRA DE POÇOS ARTEZIANOS para a região.

QUERO AGRADECER aos amigos que já estão me prometendo ENVIAR UM, 
DOIS OU MAIS cobertores para minha CAMPANHA DO FRIO.  Vamos todos nós unir 
para cobrir UM IRMÃO CARENTE, pois o inverno promete ser rigoroso. 

NÃO FOI o grupo Mochelim que comprou o restaurante FAVORITTO e sim o 
empresário RAFAEL OTTONI que promete inaugurar ali uma churrascaria de carnes 
nobres com algumas reformas no local.

PARA FINALIZAR: A vida é uma peça de teatro que não permite ensaios. Por isso, 
cante, chore, dance, ria e viva intensamente, antes que a cortina se feche e a peça 
termine sem aplausos.

VAP VIP


